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КЛОПНОРОБЫ Щ И Ш Н А  ВЫПОЛНИЛИ ПЛАН
На большой хирмаи области, •ыполниашвй годовое зада

ние, сдано более 352 тысяч тонн хлопка-сырца. С каждого 

гектара посеаоа получено по 27,2 центнера драгоценного 

сырья. Более 80 процентое урожая принято хлопкозаводами

и заготовительными пунктами первым сортом.

-■> Недостаток суммы эффек
тивных температур в весен
не-летний период задержал 
ростовые процессы хлопчат
ника и об1»зование коробо
чек на 25—30 дней. Поэто
му и раскрытие коробочек в 
осенний период шло более 
медленными темпами, чем в 
прежние годы, что в свою 
очередь оказало влияние на 
ход у^рки урожая. Если в 
обычные годы хлопкоробы 
области с уборкой планового 
урожая справлялись за 35 — 
40 дней, то в этом году по
требовалось 64 дня...

Благодаря широкому при
менению приемов научно- 
технического прогресса, посе
ву по грядам и гребням ого- 
ленны.ми семенами с задан, 
ным количеством семян пе
ресевы были проведены всего 
на 5 процентах площади, тог
да ;«ак по республике они до
стигли 50 нроцертов.

Наилучших результатов в 
производстве и заготовке 
хлопка-сырца добились хозяй
ства Андижанского района, 
выполнившие план более чем 
на 112 процентов. Большой 
вклад в общий хирман внес

ли хозяйства Алтынкульско- 
го района, первыми в обла
сти выполнившие план хлоп- 
козаготовок и на сегодня 
сдавшие более полутора ты
сяч тонн сверхпланового 
хлопка. Новых успехов в ме
ханизации уборочных работ 
достигли земледельцы Боз- 
ского района, единственного 
в области выполнившего план 
машинного сбора.

Много труда в успешное 
выполнение о<5ластного плана 
хлопкозаготовок вложили 
хлопкоробы Шахрнханского, 
Комсомолабадского, Курган- 
тепинского и Балыкчинского 
районов, продолжающие 
сверхплановую сдачу сырья.

По 37—39 центнеров с 
каждого гектара получили 
земледельцы колхозов «Чин- 
абад>, «Пахтакор*, имеНи 
Навои Балыкчинского, совхо
за имени Бабура Андижан
ского районов. На 115 про
центов выполнили план за
готовок сырца члены колхо
зов имени Ашурова Алтын- 
кульского и имени Навои Ба
лыкчинского районов.

Высокие результаты у 
бригад Абдухалила Кадыро
ва из колхоза имени Навои

и Муйидина Каримова из 
колхова имени Ашурова Ал- 
тынкульского района, кото
рые собрали по 39—40 цент
неров сырца на круг. Более 
40 центнеров с гектара по
лучили бригады Нумона Ман- 
нанова и Кимсанбая Давра- 
нова из колхоза «Узбеки
стан». Усмана Худайбердие- 
ва. Шокира Джамбаева. Мир- 
закуша Камабарова и Кут- 
биддина Абдуллаева из кол
хоза имени А. Тиллабаева 
И'збасканского района.

В механизированной убор
ке отличились механики-во- 
дители Абдуназар Джалалов 
из совхоза имени Мирзаах- 
медова и Тухтамурад Исма
илов из совхооа «Шахрихан» 
Комсомолабадского, Ахмад- 
жан Тишабаев из колхоза 
«Шарк юлдузи» Избаскан 
ского районов, выгрузившие 
за сезон из Анкеров своих 
машин по 150— 180 тонн 
хлопка. По 8—9 тонн сырца 
на счету сборщиц-многоты- 
сячниц Махбубы Ибрагимо
вой и Гулноры Артыковой из' 
колхоза «Коммуна» Алтын. 
кульского, Махбират Камба- 
мвой из колхоза «Пахтакор» 
Балыкчинского районов.

План заготовки выполни
ли и сдают сверхплановый 
хлопок 7 районов, 95 колхо
зов, 18 совхооов и 1.136 
бригад.

Р. САИДОВ.

НА СНИМКЕ: урожай в 
этом году в области выдался 
на славу. И анднжанцы не 
подкачали!

Фото Э. БАТЫРОВА.'

ХЛОПКОРОБАМ, МЕХАНИЗАТОРАМ, 
СПЕЦИАЛИСТАМ СЕЛЬСКОГО И ВОДНОГО 

ХОЗЯЙСТВА, ВСЕМ ТРУДЯЩИМСЯ 
АНДИЖАНСКОЙ ОБЛАСТИ

Дорогие анднжанцы! годных условиях нынешнего
Ваша большая победа — года они еще раз доказали 

крупный успех в деле выра- это на практике. Всем нам 
щивания хлопка — наполни- ясно, что сегодняшняя побе- 
ла радостью наши сердца, да далась нелегко. В ее ос- 
От всей души поздравляю с 
этой победой!

Я хорошо знаю, что анди
жанские земледельцы издрев- ной отдачей, 
ле относились с любовью к 1̂1не особо 
земле, освоили секрет эффек- тить, что одним из основных

нове прежде всего ваше му
жество, инициатива, знания, 
способность трудиться с пол-

хочется отме-

тивного использования каж
дой ее пяди. В сложных по-

факторов, обеспечивших этот 
успех, является спокойствие

в области, дружба и сплочен
ность людей. Все это — ве
ликое наследие наших отцов 
и дедов.

Я верю, что ваша победа 
явится практическим вкладом 
в дело укрепления независи
мости нашей республики.

Еще раз поздравляю вас 
с большой трудовой победой. 
Желаю вам мира и спокойст
вия в семье, здоровья, успе
хов во всех делах.

Президент 
Республики Узбекистан 

Ислам КАРИМОВ, 
гор. Ташкент,
21 ноября 1992 г.

У К А З

П Р Е З И Д Е Н Т А  Р Е С П У Б Л И К И  У З Б Е К И С Т А Н

ОБ ОБРАЗОВАНИИ УЗБЕКСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО КОНЦЕРНА 

ПО ПРОИЗВОДСТВУ СТРОИТЕЛЬНЫХ 
МАТЕРИАЛОВ («УЗСТРОЙМАТЕРИАЛЫ»)
В целях улучшения обес- 

нечения потреб«остей народ
ного хозяйства и населеиия 
республики в строительных 
материалах и изделиях, рас
ширения хозяйственной само
стоятельности объединений и 
предприятий, ремо«тноч:трои- 
тельных и других организа
ций отрасли, создания усло
вий для перехода промышлен
ности строительных матери
алов на рыночные отноше
ния:

1. Упразднить Министерст
во промышленности строи
тельных материалов Респуб
лики Узбекистан.

Припять предложение тру
довых коллективов объедине
ний, предприятий ремонтно- 
строительных, научно-иссле
довательских и проектных 
организаций, других пред
приятий отрасли об образо
вании Узбекского государст
венного концерна по произ
водству строительных мате
риалов («Узстройматериа- 
лы»).

2. Установить, что госу
дарственный концерн «Уз- 
стройматериалы»:

является хозяйственной ас
социацией с правами юриди
ческого лица, объединяющей 
государственные, арендные, 
коллективные и основаш1ые 
на иных формах собственно
сти промышленные объедине
ния и предприятия, рема»ггно- 
строительные, транспортные 
и другие организации:

осуществляет свою дея
тельность на ос1юве действу
ющего законодательства Рес
публики Узбекистан и услгаиа 
концерна, утверждаемого Ка
бинетом министров:

управляет государственным 
имуществом «ходящих в его 
состав объединений, предпри
ятий и организаций, в уста
новленном порядке участву
ет в их разгосударствлении 
и привати;)аа1ни.

3. Определить основными 
задачами деятельности Уз
бекского государственного 
концерна «Уэстройматериа- 
лы»:

координацию деятельности 
объединений, предприятий и 
организаций, входящих в со
став концерна, защиту их 
прав, представление интере
сов в государственных и 
иных органах:

изучение конъюнктуры 
рьтка строительных матери
алов, совершенствование 
структуры выпускаемой про
дукции и оказываемых услуг, 
рациональная специализация 
производств и их коопериро
вание;

разработку долгосрочных 
прогнозов экономического и 
социального развития отрас
ли. целевых научно-техниче- 
ских программ, реали.зацию 
единой стратегии в области 
инвестиций:

осуществление мер по 
внедрению на предприятиях 
новых форм и методов хо
зяйствования. развитие взаи 
мовыгодного сотрудничества 
с зарубежными партнерами: 

проведение единой научно- 
технической политики, кон
центрацию производственно
го потенциала на разработке 
и внедрении новых прогрес
сивных видов техники и тех- 
1ЮЛ0ГИЙ и материалов.

4. Кабинету министров при 
Президенте Рсчшублики Уз
бекистан в недельный срок 
принять постановление по 
вопросам организации дея
тельности УяЛекского госу
дарственного концерна по 
производству строительных 
материалов («Узстройматери- 
алы>). утвердить структуру 
и устав,

Президент 
Республики Узбекистан 

И. КАРИМОВ.
гор. Ташкент.
21 ноября 1092 Г.

«НАВОИАЗОТ» ВЫПУСКАЕТ 
НЕ ТОЛЬКО УДОБРЕНИЯ

Цех товвроа неродного потребления объединения «Навои- 
««от» освоил новую продукцию — лледовую и обивочную 
ткани. Она лолыуется широким спросом населения. Ткяиь 
имеет яркую окраску, высокую прочность. В месяц «ьклускают 
около 20 тысяч погонных метров ткани.

К. келугинА.

СОБРАНИЕ АКТИВА
в Намангане состоялось 

собрание областного актива. 
Его участники рассмотрели 
ход обсуждения в области 
проекта Конституции Рес
публики Узбекистан. С док
ладом выступил хоким обла
сти Б. Рапигалиев.

Докладчик и выступившие 
в прениях отмечали, что об
суждение проекта Конститу
ции независимого Узбекиста
на проходит при высокой 
активности населения. В На-

манганской области этот важ
ный документ рассматривал
ся более чем в двух тыся
чах коллективов, было внесе
но свыше 700 дополнений, 
предложений и замечаний.

На собрании актива при
нято решение поддержать 
предложение народных депу
татов республики от Наман- 
ганской области о внесении 
дополнения в статью 97 про
екта Конституции — о сов
мещении Президентом Узбе

кистана поста Председателя 
Кабинета министров респуб
лики. С учетом внесенных 
поправок и замечаний участ
никами актива предложенный 
проект в целом одобрен.

На собрании выступил пер
вый заместитель Председате
ля Кабинета министров Рес-

Ж'лики Узбекистан И. X. 
урабеков. В работе актива 

принял участие государствен
ный советник Президента 
Республики Узбекистан М. Б. 
Умурзаков.

(УзА).

НА ПОВЕСТКЕ ДНЯ -  
ПРОЕКТ 

КОНСТИТУЦИИ
в  А н д и ж а н е  33  н о я б р я  с о с 

т о я л о с ь  с о б р а н и е  о б л а с т н о го  а к 
т и в а . .

Е г о  у ч а с т н и к и  о б с у д и л и  д о к 
л а д  х о к и м а  о б л а с т и  к .  Х а л м и р -  
э а е в а  о б  и т о г а х  о в с у ж д е н и я  п р о 
е к т а  К о н с т и т у ц и и  Р е с п у б л и к и  
У з б е к и с т а н .

Н а  с о б р а н и и  в ы с т у п и л  п е р 
в ы й  з а м е с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  
К а б и н е т а  м и н и с т р о в  п р и  П р е з и 
д е н т е  Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н  
И . Д ж у р а б е к о в .

В  с о б р а н и и  п р и н я л  у ч а с т и в  
г о с у д а р с т в е н н ы й  с о в е т н и к  П р е 
з и д е н т а  Р е с п у б л и к и  У з б е к и с т а н  
М , У м у р з а к о в .

(У»А).

Яигиюль: сессия горсовета

в ПОВЕСТКЕ ДНЯ 
ОТЧЕТ ХОКИМА
Напомним; в начале года ■ местных органа! 

аласти на основании закона появился новый 
институт высших должностных лиц — хеки* 
мов областей, районов, городов.

Хокимы воаглавляют представительную и 
исполнительную власть на местах. Полномочия 
свои они осуществляют на принципах едино
началия. Им даны большие права. И обвавн- 
ностей у них не меньше — по оперативному 
руководству государственным, хозяйственным 
и социально-культурным строительством 
на подведомственной территории.

Функции хокимов, основы их ваанмодейст- 
ВИЯ с Советами определены временным по
ложением. Оно утверждено Президиумом 
Верховного Совета республики. Этот документ 
предписывает, в частности, главам местных 
органов власти «ежегодно представлять 
соответствующему Совету отчет об основных 
направлениях своей деятельности и работе 
руководимых им исполиительно-распоряди 
тельных органов*.

Сейчас в районах, городах проходят сессии 
местных Советов, ив которых хокимы высту
пают с отчетами.

...Осень с ее необычно 
теплыми днями на исходе, 
На хлопковых полях е!це не
мало белых коробочок. Как 
же не помочь земледельцам, 
припозднившимся не важ
но, по своей ли вине или нет, 
— со сбором урожая, с вы
полнением плана? Такое на
строение заметно и у жите
лей Янгиюля. Сегодня доба
вилось практическое сообра
жение: не поможем' брату- 
селкнину — сами можем го
лодными остаться.

Хоким Янгиюля и1ухрат 
Ибрагимович Каримов, изло
жив тезисы своего отчета, в 
конце, обращаясь к депута
там и приглашенным, — а 
среди них были руководите
ли предприятий, обществен
ных организаций, председа
тели махаллинскнх комите
тов, — попросил их поддер
жать земледельцев.

Сессию провели четко, 'не 
растягивая. Некоторые прямо 
из зала поехали в хозяйст
ва. Сотни янгиюльцев соби
рают хлопок, город помогает

и техникой. Хотя своих проб
лем много.

1'а;и'овор о них на сессии 
был обстоятельный. Это и 
социально-экономическое раз
витие города, и дела в жи- 
лииию-коммунальном хозяй
стве. в здравоохранении, на- 
р<»дном образовании, торгов
ле, бытовом обслуживании... 
И. конечно, и то, как но всем 
этом проявляет себя новйя 
власть.

В исполнительном аппара
те хокима на треть меньше 
народу, чем в прежней уп- 
ра'вленческой структуре го- 
|юда (партком, Советы, ис
полком). В основном это 
очень молодые люди Нача
ли с того, что установили 
точное число жителей род
ного города. Это надо было 
для наведения порядка в оп
ределении потребности в про
довольственных товарах и 
распределении и*. Теперь с 
этим все ясно. В городе 61,7 
тысячи человек, или 17,4 ты
сячи семей.

Обеспечить всех установ

ленным минимумом продо
вольствия ^  задача номер 
один. Затем - изыскивай 
дополнительные резервы.

Что тут. казалось бы. мож
но сделать? Руководители 
торгового объединения «Се- 
мург* (бывшего горторга). 
опираясь на поддержку хоки
ма и его команды, арендова
ли у колхо;« 20 гектаров 
земли. На ней -вырагцено и 
уже собрано 400 тонн сахар
ной свеклы. Она отправляет
ся на джамбульский завод, 
который гюставит городу го
товую продукцию — дефи
цитнейший сегодня сахар. 
Маловато, конечно, для пот
ребностей города. Но дело 
нои1ло. Его М0Ж1Ю разве|;>- 
нуть пм11нре. Так же, как и 
хозяйство <С<ч«ург» по от
корму скота на мясо.

Отсутствие сахара, бобоя 
какао стало причиной значи
тельного сокращения выпус
ка кондитерских изделий в 
известном объединении «Лаз- 
зат». Но здесь не сидят сло

жа руки. Скоро запустят — 
не удивляйтесь — линию по 
изготовлению макарон.
Власть одобрила начинание 
тех предприятий, где налади
ли «выпечку лепешек. Это

хороншй довесок к хлебу.

выпекаемому, на заводе.

Из перечисленных мер. 
называемых в отчете хокима, 
складывалась общая картина 
дел, которые организовыва
лись, раскручивались усили
ями многих сидян^нx в зале. 
Неполные девять, месяцев 
работы И1. И. Каримова п 
качестве хокима—срок, конеч
но, невеликий, но и доста
точный для того, чтобы 
можно было получить ответ 
на важные вопросы: :к|)фвк- 
тивно ли работает тандем 
власти, где две ее стороны 
• представительная и испол
нительно - рас'порядиТельная 
— единый механи;«и и руках 
одного лидера? И главное: 
опо'Н1ает ли 'На себе каждый 
человек положительные ре
зультаты мер, предпринима
емых Президентом, прави
тельством, вышестояп»ей вла
стью по социальной стабили
зации жизни, вселяют ли они 
в него уверенность, что идем 
правильно, что будет лучше, 
а не хуже?

Эти вопросы я задал хо- 
киму после сессии-. На пер
вый вопрос он ответил тан: 
«Институт хокимов оправдан. 
Он :+ффекти»ен. Считаю, что 
в условиях такого ноболыпо- 
го города, каким является 
Янгиюль, депутатский кор
пус не нужен. Необходим 
грамотный, сильный испол
нительный аппарат. И — 
ко1к:ультативный сонет из 
числа юристов, экономистов, 
опытных хозяйственников, 
который и будет коллектив
ной опорой, коллективным, 
еслй хотите, советчиком хо
кима».

(Окончание на 2-й стр,).

отходы в ДЕЛЕ-
ЭТО УЖЕ СЫРЬЕ,
КОТОРОГО НАМ ТАК ПОРОЙ НЕ ХВАТАЕТ
Эх. полны м-полна у нас 

коробочка от Москвы до са
мых до окраин. кичились 
мы в совсем недалеком обоз
римом прошлом. Еще бы; 
одна шестая суши со всеми, 
вытекающими отсюда пос
ледствиями плюс электри
фикация всей страны, пом
ноженная на энтузиазм 
.масс. И амбары ломились, и 
куры денег не клевали. и 
.молочные реки в кисельных 
берегах проистекали, сло
вом, все. что душе угодно. 
Но, как говорится, от сумы 
не зарекайся. Пресловутый 
постулат «экономика долж
на быть экономной» довел до 
нынешнего весьма плачевно
го состояния, которое в на
роде метко охарактеризова
но. как «у разбитого коры
та». Или еще короче — до 
ручки.

Раньше научно-техничес
кие достижения и идеи — 
это было ч т о^  глобальное, 
масштабное, весьма далекое 
от каких-то там прозаичес
ких отходов. И вдруг вот 
такая трансформация, ко
торая проявилась в назва
нии ярмарки: научно-техни
ческие достижения и идеи 

«Отходы в дело». Именно этой 
зло<^не®ной те'ме была по- 
свящеиа межрегиональная 
ярмарка, организованная 
Государственным фсждом 
научно-технической инфор
мации ГКНТ и Узбекской 
научно - технической ассо
циацией «Тараккнет».

Проблема утилизации от
ходов производства сейчас в 
обойме наиважнейших. Ост
ро. как никогда, стоит она и 
в нашей республике. Повсе
местно и постоянно образую
щиеся отходы переработки 
хлопка, плодоовощной про
дукции. химической, тек
стильной промышленности, 
строительства не могут най
ти применения и зачастую 
попадают в отвалы. И ярмар
ка разработок и идей ста
вит себе целью большую 
народнохозяйственную зада
чу — оказать предприятиям 
республики практическое со
действие в организации беа- 
сяходных проиаводств, внед
рении новых технологий и 
методов вторичното исполь
зования отходов.

Коненно, хотелось бы, 
как в сказке, с помои1ью 
золотой рыбки или. по 
щучьему веленью, по наше
му хотенью, сразу добиться 
благоденствия и благососто
яния, но так не бывает, 
чтоб не было ни гроша, да 
вдруг алтын. Чинить разби
тое корыто, как и склеить 
разбитую ча1пку, — дело, ох, 
как труд1юе. И |Все же нет 
предела народной смекалке, 
неисче1жаем клад«»ь народ
ного умельства. В его силах 
не только блоху подковать, 
но даже из отходов этой 
ювелирной процедуры еще 
и ашиль-ки к дамским ту
фелькам соорудить,, И вот 
ронадяется . новое веяние -

безотходное производство, 
и даже — отходы дают дохо- 
ды.

Около 130 разработок 
предстаалеио на ярма,рке. 
Они касаются технологий и 
оборудования для тра1Нспор- 
тировки. хранения, перера
ботки отходов промышлен
ного, сельскохозяйственного, 
строительного производства, 
использования отходов для 
изготовления товаров народ
ного потребления. Внедрение 
большинства на них могло 
бы принести ощутимую вы
году не только отдельным 
предприятиям, но и эконо
мике республики в целом. 
Недаром же говорено: с ми
ру по нитке — бедному ру
башка.

Заслуживает внимания, 
например, предложенная 
НПО «Казлетром» из 
Алма-Аты технология поли
мерного кровельного мате
риала армогидробутила. Из 
Перми привезли новинку по 
переработке отходов броне- 
кабеля, Магнитогорск пред
лагает желающим исполь
зовать отходы лястового 
проката, Кишинев соблазня
ет методом производства за
видных продуктов из арбу
зов, подкрепляя соблазн 
консультативной помощью. 
А вот, пожалуй, самое ак
туальное вторичные теп
ловые ресурвы. По этой те
матике разработки поступи
ли из Астрахани и Пошкар- 
Олы, Пензы и Кирова.

Выбор идей и предложе
ний — не то чтобы глаза 
разбегались, но значитель
ный, опрос — соотаетствен- 
ный.

—- Интерес к подобным 
раоработкам не угасает. — 
считает начальник отдела 
пропапанды 1'осфомда НТИ 
Г, Г. Попова. ■— но некото
рых опгпугивает то, что они 
стали платными. Пора при
выкать к мькли, что иифор- 
мация — это товар, и доро
гостоящий. Спасибо за под
держку нашему спонсору— 
ассоциации «Тараккнет», ко
торая. кстати, выступает й 
как участник ярмарки.

Закоичилесь я1миарочная 
сутолока, разо1ились и разъ
ехались ее участники, за
ключив договоры в коммер
ческом центре ярмарки или 
ваяв на заметку приглянув
шееся. чтобы, досконалмю 
обдумав, применить в деле.

На свалке истории много 
полепного. в том числе и 
глубокая убежденность, что 
копейка рубль бережет. Да
же и сейчас, когда копейка 
стала нумизматической ред. 
костью, а сам «деревян
ный» рубль приравнен к 
бывшей копейке. И, посетив 
ярма|жу, скажт себе; ну, 
что ж, и Рокфеллер. как 
каждый уважа(̂ )Щнй себя 
миллионер, с малого начи
нал. И начнем с малс>го, по>- 
скребем по суЧ'вкам.

В. ЗИМЕНКО. .

ВЫ НЕ ЗАБЫЛИ ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ 

НА «ВЕДОМОСТИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН»?!
Только н «Ведом(х;тях» регулярно публикуются 

законы и постановления, принятые Верховным Со
ветом Республики У;)бекистан, внесенные в них из
менения, указы Президента Республики Узбеки
стан, постановления Президиума Вер.ховного Сове
та Республики Узбекистан, изменения в админист
ративно-территориальном делении реснубликн.

«Ведомости» издаются ежемесячно, на узбекском 
и русском языках.

Цена подписки: на год — 360 руб.; на полгода — 
180 руб.; на три месяца ™ 90 руб.; на меся» — 
30 руб.

Индекс нздаинн; 75220.
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1-а отд *л *н и*, возглавляемо* Амиром Сана- 
нулевым, первым в совхоз* им. Файзуллы 
Ходжаава Зафарабадского района выполнило 
план по сбору хлопна-сырца. Хорошо потру
дилась отдаланн*, оттого и настроани* у  зам- 
лад*льч*в празднично*.

НА СНИМКЕ: механизатор Суннат Каримов, 
управляю щ ий 9 тделением Ам ир Санаиулов, 
бригадир Сиддин Хусанов и механизатор Жу- 
ракул Мухамадиев.

Фото Э. БАТЫРОВА.

СООБЩА ДЕЛО 
СПОРИТСЯ
От социалистического — к 

экономическому, такую форму 
сормноаания сегодня разви
вает не Узбекском металлур
гическом заводе профсоюзный 
комитет. И дело не в смене 
вывески — В подходе к оцен
кам.

Одной из лучших в электро- 
сталеплааильном цехе призна
на вторая комплексная брига
да. Коллектив неоднократно 
в этом году занимал первое 
место в соревновании по-ново
му. Успех приносит не только 
ударная работа каждого члена 
бригады, мастер В. И. Вахра
меев видит его е четкой ра. 
боте смежников. Хотя стале
вары обычно именно на них — 
на шихтовый двор, участок 
разливки стали — «вешают всех 
собаки. Но опытный мастер 
умеет наладить с коллегами 
свой, производственный диа
лог, Если надо, найдет возмож
ность помочь.

Главная забота руководите
лей бригады, профорганизации 
— о коллективе. Думают не 
только о том, чтобы вовремя 
были металлолом, другие необ
ходимые компоненты для 
плавки. Дойдут до любого на
чальства, чтобы бригада во
время получила все положенные 
хозяйственные и продовольст
венные товары. На заботу лю
ди отвечают не только слова
ми благодарности, но и доб
росовестным трудом. Сталева. 
ры И. Кудряшов, А. Рязанов, 
М. Гулялиев и другие на двух 
печах ежемесячно выдают бо
лее ста процентов плана. Еще 
одна печь, резервная, всегда 
в «боевой готовности».

Да, рынок стучится в дверь. 
Поднимает на гребень своей 
волны людей предприимчивых, 
оборотистых. Но без трудово
го коллектива никому не обой
тись. Он, и только он, спосо
бен наращивать материальное 
производство. Это хорошо по. 
иимают как в лучшей бригаде, 
так и в других производствен, 
ных подразделениях металлур. 
гического.

■. ДРАЧЕВ,
корр. У*А.

ПОДАРОК 
РОДИТЕЛЯМ 

И ДЕТЯМ
Молодые мамы — житель

ницы кишлака Чунбагиш Мар- 
хаматского района Андижан
ской области, занятые в эти 
дни напряженным трудом на 
хлопковых полях совхоза 
«Андижон 50-йиллиги», — 
могут быть спокойны за сво
их малышей. Здесь открылся 
новый детский сад, рассчи
танный на 75 мест. Он возве
ден местной строительной 
бригадой по типовому проек-

Это уже шестой детский 
сад, построенный в кишлаках 
хозяйства за последние годы. 
Сейчас здесь воспитываются 
620 дошколят. Во время хлоп
ковой страды прямо на поле
вых станах совхоза действуют 
еще восемь сезонных детса
дов. Пока родители на ра
боте, малыши находятся под 
присмотром опытных воспита
тельниц. Все дошкольные уч
реждения хозяйства обеспе
чиваются молочными продук
тами, свежими фруктами и 
овощами, произведенными в 
совхозе.

(У.А1.

БИЗНЕС-ЦЕНТР 
В ТАШКЕНТЕ

О ЕГО СОЗДАНИИ ДОГОВОРИЛИСЬ 
МИНИСТЕРСТВО ТОРГОВЛИ США 

И ВНЕШНЕЭКОНОМИЧЕСКИЕ СЛУЖБЫ 
УЗБЕКИСТАНА

Для .министерства торгов
ли Америки создание подоб
ных центров — существен
ная часть работы. Они от
крыты во многих странах, 
существуют в Милане. То
кио, Сеуле. Варшаве, начи
нают открываться в странах 
СНГ. Если подобные центры 
на Западе похожи больше на 
супер.маркеты, где можно 
все купить и продать, то 
центр в Ташкенте будет иметь 
более глубокую и конкретную 
программу развития взаимо
выгодных контактов бизнес
менов двух стран. Американ
ским он будет помогать вы
годно размещать свои капи
талы, нашгеи — развивать 
свои производства, техноло
гии, торговлю. Бизнес-центр 
главными будет считать для 
себя вопросы, которые счи
тает приоритетными в раз
витии экономики правитель
ство независимой страны. 
Центры, подобные ташкент
скому, — новая концепция 
министерства торговли США, 
уходящая от только коммер
ческой основы деятельности.

В Америке считают, что 
если бизнесмены могут обой
тись без подобных структур, 
то это замечательно. Но су
ществует бизнес, который 
еще нуждается в поддержке 
правительства. Это малый 
бизнес, начинающие бизнес
мены. И центр придет им на 
помощь — в поисках ком
паньонов, заключении конт
рактов, оформлении офисов, 
подключении к спутниковой 
связи, получении обширней
шей информации через ком
пьютерную сеть по любым 
интересующим стороны воп-, 
росам. Даже самые начина
ющие смогут обратиться в 
центр. Зарегистрированные 
в центре предприятия войдут 
в информационную систему, 
о них узнают бизнесмены 
всего мира. Надеемся, что 
свои офисы в Ташкенте от
кроют .многие американские 
фирмы.

Программа работы центра 
весьма обширна. Это и обу-

На пути к рынку

«пик КРИЗИСА
УЖЕ ПРОШЕЛ»
В газетах уже стали привычными выражения «эконо

мический спад», «разрыв хозяйственных связей», «не
уверенность трудовых коллективов в завтрашнем дне» н 
тому подобные. Что ж, как бы мы ни устали от этих 
«атрибутов» переходного времени, они пока присутству
ют в нашей жизни. Однако есть и другое — упорное со
противление тенденции сокращения производства, поиск 
нестандартных решений по выходу из создавшегося поло
жения. Быть может, на фоне всеобщего экономического 
кризиса они н не столь заметны, выпуклы, но их влия
ние на оздоровление экономики уже начинает сказы
ваться.

Завод «Средазкабель». От реальной угрозы банкротст
ва — к достатку, конечно же, относительному, прошел 
его коллектив за последние четыре года. Об этом наша 
беседа с его генеральным директором Тахиром Рнхсн- 
баевнчем Махкамовым. Кстати, он потомственный 
кабельщик, отец, несмотря на пенсионный возраст, до 
сих пор работает здесь же. Сам Махкамов трудится на 
заводе с 1968 года, начинал учеником электрика.

—- Тахир Рнхсибаевич, 
«Средазкабель» уверенно 
держится на плаву. Объемы 
н темпы производства у вас 
сегодня, как ин странно, вы
ше, чем три-четыре года то
му назад, соответственно на 
уровне и финансовое поло
жение. Почему я сравниваю 
с этим прошлым периодом, 
наверное, понятно. Тогда 
завод существовал, можно 
сказать, почти что в те1бшч- 
ных условиях, опять-таки по 
сравнению с сегодняшним 
днем, госзаказ, централи
зованное матернально-тез^н- 
ческое снабжение, кредиты, 
пусть в не должном объеме, 
но все же это было гаранти
ей, что производство не ос
тановится... Никакой конку
ренции, что бы вы ни произ
водили, государство покупа
ло без особых претензий. 
Нынче многого из того, о 
чем можно только мечтать, 
нет и в помине. А завод тем 
не менее наращивает про
изводство, финансово устой
чив, словом, уверен в завт
рашнем дне... Может, это 
уже результат перехода к 
рыночным отношениям?

- Да-а, надо же, вспом
нили все «прелести» команд
но-административной эконо 
мики. Только я должен до 
бавить к ним еще одну де
таль: при всем том почему- 
то мы были тогда в долгу 
как в шелку... Не госзаказ, 
не обеспечение производства 
сырьем и материалами, хо
тя это немаловажные факто
ры устойчивости, опреде
ляют в конечном счете вы
сокий результат... Четыре 
года тому назад мы попали 
в сложнейшее финансово
производственное положение, 
Е|це чуть чуть, и началась 
бы распродажа части основ
ных средств и даже объек
тов социальной инфраструк
туры. Нашли мы некоторые 
внутренние резериы, оттяну
ли неприятные последствия... 
А дальше то что? Дамоклов 
меч банкротства по-прежне
му висел над нами на впшос 
ке. Тут то н подоспел союз
ный Закон об аренде. Надо

ли говорить, как мы ухвати
лись за него. Это был наш 
шанс стабилизировать свою 
эконо-мику. н мы его исполь
зовали в полной мере. Пе
ревод на арендные отноше
ния первичных звеньев про
изводства в очень скором 
времени позволил уйти не 
только от финансового кра
ха, но и, главное, найти воз
можности для экономическо
го стимулирования высоко
производительного труда. 
Уже в следующем, 1989 го
ду, нами в полном объеме 
были выполнены все до
говорные обязательства, вы
росло и производство товаров 
народного потребления. Уве
личилась прибыль предприя
тия. Следовательно, улучши
лось материальное благопо
лучие работающих...

— Ну, 88-й год для нас 
уже история, но был же и 
конец 91-го и начало 92-го, 
когда экономика затрещала 
по всем швам в результате 
разрыва хозяйственных свя
зей. Как вам удалось пере
жить это время?

-- А я не случайно на
чал с 88-го года. Потому что 
именно тогда внедрением 
арендных отношений сумели 
заложить ту основу, опира 
ясь на которую впоследствии 
уже переживали' «смутное» 
время. А что оно вот-вот 
грянет, наши арендаторы по
чувствовали загодя — на то 
и стали хозяевами, чтобы 
работать с заглядом вперед. 
Так вот, уже в начале вто
рой половины прошлого го
да наши вчера еще надеж
ные партнеры вдруг начали 
ставить перед нами «инте
ресные» вопросы: мол, ка
кие поставки сырья, мы еще 
посмотрим, будем ли сотруд
ничать с вами в с^̂ едующем 
году... И тут у нас возник 
страх, нет, предчувствие, что, 
если не позаботимся о себе 
заранее, на истории нашего 
завода через несколько ме 
сяцен спокойно можно будет 
поставить точку. Тогда мы 
пошли на отчаянный шаг — 
начали скупать сырье н ма
териалы по любой цене.

Скажем, тонна меди стоила 
ИЗО рублей. Нам ставят 
условие: продаем за три ты
сячи. Мы берем. Через две 
недели цена подскакивает 
до семи тысяч — мы берем. 
Полиэтилен стоил 560 руб
лей за тонну. Предлагают 
за одну тысячу — мы бе
рем. Две тысячи рублей — 
мы берем! Ноябрь и декабрь 
прошлого года мы только и 
делали, что закупали сырье, 
даже взяли для этого бан
ковскую ссуду, дело стоило 
того. В результате нам уда
лось создать задел для нор
мальной работы на четыре 
месяца вперед, то есть тот 
самый пик кризиса мы про
вели на своих рабочих мес
тах, а не в вынужденных 
отпусках.

— Вы считаете, что пик 
кризиса уже прошел?

— Да, мы сейчас работа
ем уверенно, восстановили 
былые хозяйственные связи, 
нашли и новых партнеров, 
расширили рынок сбыта. Н 
примеру, если раньше мы 
поставляли на экспорт толь
ко три процента своей пра 
дукции, то нынче этот пока 
затель почти достиг 20 про
центов. Понятно, что это 
сулит дополнительные воз
можности для технического 
перевооружения кабельного 
производства, закупки со
временных технологий. За 
ниматься этим сегодня край
не важно. Ведь если по 
большому счету, около 
60 процентов нашей про
дукции пока еще не конку
рентоспособно...

—- Выходит, перспективы 
завода тем не менее весьма 
туманны?

— А это как посмотреть. 
Если сегодня остановиться, 
чтобы перевести дух после 
пережитых волнений по со
хранению коллектива, или 
продолжать выпускать тот 
же ассортимент продукции, 
то действительно... протянем 
недолго. И вот почему. Не 
нужно иметь семи пядей во 
лбу, чтобы предугадать: пол
года, максимум год, и М1Ю- 
гос из того, что МЫ сейчас 
выпускаем, не будет иметь 
широкого спроса. Причина 
известна: на просторах 
СНГ - а 70 процентов на
шей продукции потребляется 
именно республиками быв
шего Союза — в силу изве
стных причин снижаются 
темпы, а то и сворачивается 
ход капитального строитель 
ства. Значит, отпадает на
добность и в кабелях... Во- 
вторых, цены на кабельную 
продукцию в скором време
ни сравняются с мировыми. 
Потребители ее тогда обра 
тят свой взор за рубеж, где 
умеют и представить свой 
товар лицом, и делать его 
более качественно. Поэтому 
мы НС можем себе позволить

расслабиться...
— Я понимаю, что нель

зя предугадать все, что мо
жет случиться, как говорит
ся, мы предполагаем, а ры
нок располагает. Не полу
чится ли так, что вам все 
же придется сокращать ос
новные рабочие места?

— Может, я субъективен, 
но считаю, что те люди, ко
торые работают на «Средаз- 
кабеле», представляют собой 
уникальный коллектив. На
верное, ни на одном пред
приятии города Ташкента 
нет такой привязанности к 
родному заводу, как у на
ших рабочих. И это не слу 
чайно, кого ни возьми, он 
обязательно окажется из ди 
настии кабельщиков... Мы 
как-то подсчитали, сколько 
национальностей работает у 
нас — оказывается, двадцать. 
А знаете, сколько людей 
уволилось с завода, где за
няты около четырех тысяч 
человек, в нынешнем году? 
Скажу — не поверите, семь!.. 
К чему я это? К тому, что 
если произойдет сокращение 
рабочих мест, это будет тра
гедия для нашего коллекти
ва. Вот почему для меня 
лично это еще один стимул 
для работы с заглядом впе
ред. Конечно, рынок будет 
диктовать свои условия, при
дется от кое-каких произ
водств отказаться. Но наши 
люди из-за этого не станут 
безработными. Вот недавно 
подписали соглашение с ту
рецкой стороной о строи 
тельстве в Ташкенте четы 
рехзвездного отеля. Спроси 
те: «Средазкабель» и... гос 
типичное хозяйство? Как это 
сочетается между собой? 
Очень проста. На ее строи- 
тёльстве, а потом на обслу
живании будут заняты те, 
кто по известным причинам 
может остаться без работы.

— Словом, вы все свои 
усилия, средства направили 
на решение перспективных 
задач. Но наша сегодняшняя 
жизнь тоже не располагает 
к достатку. Всеобщая доро
говизна, нехватка самого не
обходимого... Что делается 
на заводе по смягчению этих 
проблем?

— Грош цена была бы 
всем нашим планам и за
мыслам, если бы они напря
мую не отражались на бла
госостоянии работников. Так 
было с переходом предприя
тия на арендные отношения, 
так будет и при рынке. Сей 
час, даже в условиях ны 
нешней растоваренности, мы 
стремимся к тому, чтобы 
наш коллектив не испыты
вал дефицита в товарах ши
рокого потребления. Карто 
фель, лук, мука, сахар, рыб
ные консервы, а также пред
меты одежды поступают на 
предприятие по прямым до
говорам... В этом году купи
ли 180-квартирный дом 
для своих очередников на 
жилье... В настоящее время 
заканчиваем строительство 
мечети и чайханы в жилго 
родке кабельщиков, прово
дим реконструкцию своего 
Дворца культуры, стро
им лечебно-о.здоровительный 
комплекс... На этот год толь 
ко сумма капитальных вло
жений составляет порядка 
60 миллионов рублей. Сло
вом. заработанные рабочими 
деньги стремимся возвра
щать не только зарплатой, 
но и в виде социальных ус
луг, квартир,.

В. ПЕТРОВ.

Яигиюль: сессия горсовета

чение бизнес-менов в Соеди
ненных Штатах, участие в 
выставках, торговых шоу в 
США. встречи с коллегами. 
Американская сторона наде
ется на открытые отношения. 
В проектах бизнес-чентра — 
создание большого банка 
данных об узбекской эконо
мике. который станет доступ
ным во всем мире через си
стему подобных центров. На 
лучшие результаты амери
канцы надеются в области 
обмена технологиями, теле
коммуникациях. сельскохо
зяйственном бизнесе, в част
ности — водоснабжении и 
очистке засоленных земель, 
в охране окружающей сре
ды и т. д.

Обо всем этом рассказал 
на пресс-конференции в а.ме- 
риканском посольстве пред
ставитель министерства тор
говли США Грегори Сто- 
лофф. Он. в частности, ска
зал:

— Мы надее.мся. что с 
по.мощью нашего центра бу
дут заключены разного рода 
соглашения, бизнесмены двух 
стран будут вести открытый 
диалог и сотрудничество. В 
наших разных экономических 
системах мы должны опи
раться в своей работе на 
правительственные факторы. 
Нас обнадеживает то, что 
создание американского биз- 
нес-центра в Ташкенте под
держивают в руководстве 
республики. Это вообще не 
традиционно — создание та
кого центра практически че
рез год после установления 
дипломатических отношений 
между двумя странами. В 
Западной Европе десятиле
тиями существуют посольст
ва США без коммерческого 
присутствия. А Ташкент 
очень живо откликнулся на 
наши проекты. Я думаю, что 
сотрудничество будет взаимо
выгодным. Мы пока только 
ищем место для своего офи
са в Ташкенте, но надеемся, 
что уже весной следующего 
года начнем свою работу.

Л. ПОРФИРЬЕВА.

ГОТОВЯТ
«СЕМЕЙНЫХ
МЕДСЕСТЕР»
Курсы по подготовке млад

ших медицинских сестер от
крылись в нескольких махал- 
ля Сергелийского района 
Ташкента. Принимают сюда 
девушек из многодетных се
мей. В течение двух месяцев 
они научатся оказывать пер
вую, доврачебную, помощь 
при травмах и тяжелых состо
яниях, изучат основы гигиены 
и методы ухода за новорож
денными. Занятия ведут опыт

ные специалисты ташкент

ской больницы № 13 и рай

онной поликлиники. Полу

ченные знания девушки смо

гут применить на практике в 

своей семье, среди родствен

ников и соседей.

Курсы — бесплатные. Го

родское отделение детского 

фонда республики выделило 

на их организацию 20 тысяч 

рублей. В дальнейшем плани

руется открыть подобные 

курсы и в других районах 

Ташкента. Но для этого уже 

потребуется поддержка спон

соров. Детский фонд, как и 

многие общественные органи- 

’ зации, испытывает сегодня 

большие финансовые затруд

нения. '
1УзЖ1.

В ПОВЕСТКЕ ДНЯ 
ОТЧЕТ ХОКИМА

(Окончание.
Начало на 1-й стр.).

Каких хозяйственников 
имел в виду хоким, говоря о 
консультативном совете? Это 
прежде всего руководители 
крупных промышленных 
предприятий: директор ме
бельного концерна «Янги- 
юль» С. X. Сафу, директор 
биохимического завода Ю. В. 
Архипов, директор завода 
сельскохозяйственных дета
лей С. Ушуров, директор 
арендной книжной фабрики 
Т. У. Исабаев... Они, по су
ществу. уже являются интел
лектуально-хозяйственным со
ветом хокима. О каждом из 
этих руководителей, коллек
тивах предприятий можно 
уверенно сказать: они в по
стоянном поиске.

Нередко самые интересные 
решения организационного, 
экономического, научно-тех
нического характера зарож
даются в кабинете хоки.ма. 
Он для них не просто глава 
местной власти, а и партнер, 
и посредник, иногда, что 
скрывать, толкач, без кото
рого трудно обойтись сегод
ня в условиях разорванных 
прежних хозяйственных и 
экономических связей.

Мебельный концерн «Ян- 
гиюль» не только стабильно 
работает, но и в сложных 
условиях наращивает мощно
сти. ГотовиЛ;я, например, к 
выпуску древесных плит из 
стеблей хлопчатника, что су
лит хорошие перспективы. А 
программа социальной защи
ты тружеников концерна — 
это пока недосягаемый для 
других уровень: здесь самые 
разнообразные бесплатные 
продукты и многое другое.

Руководители опытно-экс
периментального завода сель
скохозяйственных деталей го
товятся к серьезной техни
ческой реорганизации, при
влекая к этому солидную 
германскую фирму. Сотруд
ничество сулит значительное 
повышение качества продук
ции, расширение ее ассор
тимента. получение валюты.

Вот эти люди и являются 
прежде всего опорой хокима 
в его планах перевода про
мышленности на рыночные 
условия. Хоким уверен: «С 
такими руководителями — 
многое по плечу. Это насто
ящая академия жизни и эко
номики, академия управле
ния».

Отчет охватил все сторо
ны жизни города. Его логич
но дополнил второй вопрос 
повестки дня — доклад заве
дующего горфинотделом Д. Т. 
1Мустафина об исполнении 
бюджета за девять месяцев 
и проекте бюджета на сле
дующий год. И третий —

доклад заместителя хоки.ма 
Г. П. Кима о ходе строи
тельства жилого массива 
Янгилик. Важнейшие для 
горожан вопросы.

А что не важно? Привати
зация? Пенсии и пособия? 
Развитие первичных звеньев 
самоуправления? И еще воп
росы и вопросы...

А что же важнее для хо
кима? Стабилизация. Обще
ственно-политическая устой
чивость в городе. Спокойст
вие, уверенность людей в 
завтрашнем дне.

Стиль работы хокима 
Ш. И. Кари.мова, а значит, 
и его аппарата. — откры
тость. доступность людям. 
Посетителя здесь принимают 
всегда. Это дает воз.можность 
ощущать пульс жизни горо
да. нюансы в настроении 
людей.

Обязательно дважды в ме
сяц — встречи с председа
телями махаллинских коми
тетов и начальников жэков 
для обстоятельных разгово
ров. Они ведь — опора, мо
сты, соединяющие власть с 
людьми. Вез них не удалось 
бы хорошо провести празд
ничные дни (Навруз, День 
независимости, другие), ре
шать будничные проблемы. А 
нерешенные вопросы еще 
есть.

Выступавшая на сессии 
депутат горсовета М. В. Ну- 
ритдинова — председатель 
постоянной ко.миссии по ох
ране материнства, детства — 
высказала мысль о то.м, что 
власть еще недостаточно за
нимается социальными проб
лемами женщин. Принял уп
рек хоким. В записной книж
ке от.метил: «Женская орга
низация». Надо активизиро
вать ее работу.

Председатель махаллин- 
ского ко.митета Т. Ирматов 
отметил: сегодня помыться в 
городской бане не каждому 
по карману. Маршрутных 
такси больше, чем автобусов. 
А пенсионер на такси не по
едет. Что же ему, пешком 
ходить? И можно ли навести 
порядок в этом деле?

Директор автотранспортно
го предприятия Д. С. Рахи
мов, выступая, назвал кучу 
объективных причин: подоро
жали бензин, запчасти. До
роги плохие, хотя налоги 
платим регулярно.

Болезненных нервов фи
нансово-экономической жизни 
города коснулся директор 
производственно - обувного 
объединения Т. Т. Норов. 
Умелый руководитель. Пред
приятие настойчиво ищет пу
ти увеличения выпуска вы
сококачественной детской 
обуви. Приче.м ищет совме
стно с фир.мами Китая, Ита
лии. Мешают предприятию.

говорил директор, барьеры, 
помехи на пути, к непосред
ственным внешнеэкономичес
ким контактам. Больше бы 
здесь прав обувщикам...

И еще он сетовал, что сло
жилось тревожное положе
ние в системе финансовых 
взаиморасчетов. В начале 
года в практику повсе.местно 
внедрили прохождение сче
тов предприятий через рас
четные центры областных 
банков. Не оправдала себя 
эта система, считают многие. 
Часто суммы оплаченных 
счетов «плавают» неизвест
но где, не попадая к своему 
законному владельцу. Воло
кита. Выяснения.

Не все предприятия в ла
ду с налоговой дисциплиной. 
Инспекция выявила за отчет
ный период недоплаты и вер
нула в бюджет сумму в 2,5 
миллиона рублей. При годо- 
во.м бюджете в 75 миллионов 
рублей это ощути.мая доля 
средств.

Местная власть старается 
довести до завершения про- 
гра.мму по жилью, объявлен
ную четыре года назад. Ос
нову ее составляет медленна 
пока застраиваемый жилой 
массив Янгилик. Заплани
ровали возвести около трех
сот индивидуальных жилых 
домов, три магазина, чайха
ну, детсад, школу. Готовы 
пока лишь 35 жилых домов. 
Помешали удорожание строй
материалов, другие причины.

Обо всем этом шел .раз
говор на сессии. Утвердили 
состав комиссии, ответствен
ной за ход строительства 
массива. Приняли принципи
ально важное решение: каж
дое предприятие обязано до 
конца года произвести эпла- 
ту стоимости инженерных 
коммуникаций. Местная 
власть обязалась помочь в 
первую очередь застройщи
кам — инвалидам, участни
кам войны, работникам здра
воохранения и просвещения. 
У тех. кто без серьезных 
причин заволокитил возведе
ние жилья, участки будут 
изыматься.

А на пустующем пока .ме
сте нарезали участки под 
огороды для жителей .махал- 
ли, что расположена рядом.

Яигиюль в переводе оз
начает Новый путь. Назва
ние городу было дано давно. 
Прежние замыслы претерпе
ли серьезные изменения. Что- 
то не сбылось. Надеемся, что 
в названии города сегодня и 
завтра отразится все лучшее, 
о чем мечтают люди. Все 
лучшее, что стремится сде
лать для блага людей мест
ная власть. И что уже сде
лала.

В. КИРЧЕВ,
корр. «Народного слова».

Новое в искусстве Самарканда
ЗАЗВУЧИТ ГОЛОС

В Са.марканде обнаружены 
уникальные грамофонные 
пластинки выпуска 1903 — 
1908 годов с песнями вы
дающегося музыканта Хожи 
Абдулазиза Абдурасулова 
в авторском исполнении. Его 
произведения широко извест
ны в республике и по праву 
вошли в сокровищницу на
ционального музыкального 
искусства. Теперь мы вправе 
надеяться, что столичная 
фирма грамзаписи донесет 
до нас живой голос патриар
ха музыкальной культуры.

Имя Хожи Абдулазиза Аб
дурасулова носит самарканд
ское училище искусств, сох
ранился дом музыканта, где 
живут его потомки. Местные 
власти намереваются выку
пить это здание, представ
ляющее к тому же историко
архитектурную ценность и 
создать дом1музей, а воз
можно и первый .музыкаль
ный музей. Сейчас туго со

средства.ми, но, воз.можно, 
музыкальная общественность 
республики проявит инициа
тиву и общими силами уве
ковечит имя прославленного 
мастера.

Самаркандские .музыкан
ты связывают с бесценной 
находкой свои далеко иду
щие планы. Общеизвестны в 
республике хорезмская, фер
ганская и другие школы ис
полнения .макомов. Вполне 
возможно, что получат раз
работку творческие приемы 
великого самаркандского му
зыканта и наше искусство 
пополнится еще одной ори
гинальной исполнительской 
традицией,

РАРИТЕТЫ НА 
ПОЛКАХ

Сегодня в Самарканде 
можно без проблем приоб
рести подлинные произведе
ния искусства. Объединение 
«Усто» организовывает про
дажу изделий самаркандских 
мастеров из ганча, мра.мора,

золота, серебра, продукции 
золотошвей и художников, 
работающих в технике лако
вой .миниатюры. Малое пред
приятие «Кулол» выставляет 
для покупателей творения 
художников-керамистов прос
лавленных самаркандских 
школ. Произведения живопи
си, графики, прикладных ис
кусств и ремесел предлага
ют филиал республиканско
го объединения «Нафосат» 
и городской художествен
ный салон.

Хоким Самарканда принял 
специальное постановление 
о льготном налогообложении 
произведений местных мас
теров кисти и резца, народ
ных промыслов, выставляе
мых на продажу в городе, 
что привело к заметному 
снижению цен и увеличению 
числа покулок. Йта мера об
легчила художника1М сбыт 
своей продукции и, естест
венно, сти.мулировала но
вые творческие поиски.

И. МОЧАЛОВ.

Письмо номера

...НАДО ПОДМЕТАТЬ!
ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ про

цент, как это видно невоой’- 
женным глазом, в экологиче
ском дисбалансе атмосферы 
наших городов занимает угар 
ный газ, образующийся из 
многочисленных костров. 
Взять, к примеру, столицу 
республики. День и ночь, 
особенно осенью, дымятся ко
стры: нудно, по нескольку 
часов тлеет листва, ярким 
пламенем лижут сполохи еще 
живые деревья костры из об
резанных ветвей. Об этом 
уже много было говорено. да 
что толку? Кажется, и нало
ги мы исправно платим за 
то, чтобы постоянно действо
вали такие подразделения, 
как санитарная милиция, са
нитарный надзор. Увы, дело 
к лучшему не меняется, с 
каждым днем становится все 
хуже и хуже.

Недавно жители столично
го района — Яккаса райского 
— получили от хокимията 
послание. Дескать, так и так, 
дорогие жители, давайте сов
местными усилиями будем 
бороться за чистоту наших 
улиц, дворов. Мусор реко
мендуем выносить по темно
му времени, то есть опосля 
восьми часов вечера.

Что ж. и обращение полез
ное. и предложение как буд
то правильное - негоже по
полнять свалку средь бела 
дня. Правда, здесь напраши
вается одни вопрос: а для 
чего по темноте тащить, ведь 
•этот мусор поутру не выве
зут, так и будет он и три. и 
четыре дня гнить, собирать 
со всей округи одичавших 
кошек и собак.

Люди, отвечающие за са
нитарное состояние наших 
улиц, терпеливо объясняют 
нам, чем вызвано такое, как 
бы вынужденное, складирова
ние отбросов исчерпаны 
лимиты бензина, сами 1юни- 
маете, энергоносители подо
рожали. Так-то оно так, од
нако и при дешевом горюче,м 
свалки как украшали улицы, 
так и продолжают быть 
главной приметой нашего 
времени.

Существует принцип — от
вергая, предлагай. Вот и 
предлагай! организовать дело 
по примеру .многих и многих 
городов. Не раз мне прихо
дилось бывать на Урале, в 
частности  ̂ в Екатеринбурге. 
Не поверите, но это так ~ 
не видел ни одной неогоро
женной мусорки. Каждая рас

положена на асфальтирован
ном. обнесенном бетонными 
плитами пятачке. И баков 
хватает. И вывозка органи
зована таким образом, что 
жители окружающих домов 
даже не знают, когда это 
происходит. Неужто мы не 
сгюсобны на подобное дей
ство?

С моей точки зрения, то, 
что происходит у нас. объяс
няется прЪсто: бесправием 
тех, кто обл:»аи 'контролиро
вать работу многочисленных 
ж.-жов, ЖЭУ. коммунхозов, 
Приходилось на эту тему 
разговаривать с санитарным 
врачом того же Яккасарай- 
ского района. Инспекция, 
оказывается, все хорошо ви 
дит, знает, фиксирует... Ну 
а дальше что? Дальше — 
максимум, что может сде
лать, так это оштрафовать 
виновника аж на десять руб
лей! Сами понимаете, даже 
этот мизер нерадивый чинов
ник выплатит не из своего 
кармана. Из нашего же, так 
как в больпшнстве случаев 
«трудится» он в бюджетной 
организации.

Каждый жок, каждая по
добная ему. организация со

держит штат дворников, И 
оплата труда их сейчас не 
так уж низка. Но давайте че
стно спросим себя и окру
жающих — довольны ли мы 
работой этих людей? В по
давляющем большинстве от. 
вет будет отрицательным. 
Улицы. дворы убираются 
время от времени. Мало кто 
утруждает себя вывозкой 
мусора в специально отве
денное место. Поступают го
раздо проще — поджигают 
и уходят. Ну а дальше кос
тер' поддерживает пацанва. 
Все наше возмущение сво
дится к сердитому хлопанью 
форточкой.

Смешно и грустно читать, 
слышать объяснения этому 
ненормальному положению 
дел. Дескать, главная причи. 
на в экономической неста
бильности, разрыве каких-то 
связей. Словом, политику 
увязывак>т даже с мусором. 
А мне в связи с этим хочет
ся напомнить известный афо- 
ри:1м наших классиков-сати
риков: «Не надо бороться за 
чистоту, надо подметать». 
Да, подметать. И еще: мне 
кажется, что каждый из нас 
должен проникнуться элемен
тарным сознанием того, что 
двор, улица -- .'«■о продол
жение нашего жилища. И 
помнить об этом всегда,

К. ПУЛАТОВ.
г. Ташкент.
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Здесь знают все, что 
пригодится завтра

с  диким предпринимвтепьством- мы ■ конце концов рас
станемся, завершится нынешний период, когда главной це
лью бизнеса является стремление урвать «свое» м прихватить 
еще чужое да побыстрее, исчезнут свободные экономичес

кие ниши, которые сейчас занимают часто люди пронырливые, 
нахрапистые, нечистоплотные. И главным богатством пред
принимателя, его отличительной чертой станут не сигареты 
«Мальборо», небрежно брошенные на стол во время бесед
с нужными собеседниками, и не кожаный плащ, купленный
я соседнем «комке», а... А что!

ДЛЯ серьезнсго бизнеса 
нужны серьезные знания, 
обширная информация по 
ценам, спросу, предложе
нию, тенденциям товарного 
и фондового рынков, регио
нам, предприятиям, бир
жам, транспортлым фир
мам, законодательным ак
там, по вероятным собы
тиям в деловом мире... Та- 
•ким образом, вопрос инфор
мационного обеспечения пе
реходит в разряд первооче
редных. Да. для этого, не
сомненно, придется пере
страивать работу имеющих
ся научно-исследовательс
ких. статистических. спе
циализированных учрежде
ний, предпринимать уси
лия по созданию межотрас
левого банка данных, пото
му что собственное дело — 
это риск, в котором; нет ни
какой страховки со стороны 
государства; либо пан, либо 
пропал. < Паном» поможет 
стать информация. Возмож
но. разговор, который мы 
сейчас затеяли, — прежде
временный, ибо, «ак отметил 
один из специалистов по 

.-4̂ маркетингу, любой товар 
ждет своего времени, а лю
дям, занимающимся бизне
сом, надо просто отгадать 
(можно использовать и дру
гие слова — вычислить, пре
дугадать, предвосхитить), 
когда этот товар востребует 
общество. Все просто: пра
вильно вычислили — выигра
ли. ошиблись — примите 
наши соболезнования.

И все-таки сегодняшний 
разговор своевременен в 
первую очередь для тех, кто 
предпринимательство, биз
нес рассматривает не как 
период удачного краткосроч
ного везения, а как долго
временный процесс, стабиль
ную и выгодную работу. 
Кстати, по.мочь завтра выиг
рать пытаются* многие уч- 
оеждения, и наиболее солид
ная среди них информацион
ная компания МБА-ИнКа.

...ОДИН из положитель
ных результатов последних 
лет — это выявление скры
тых резервов человека. Не 
случись раскрепощенного 
перестройкой поворота соз
нания, многие так и пребы
вали бы в полудреме, сиде
ли бы на своих инженерных 
должностях, занимались бы 
малоинтересной работой, 
интеллигентно вздыхая о 
никчемности существова
ния да о доморощенной ску
ке. и не знали бы. какие 
возможности и способности 
залонсены в них природой. 
Но раскрепощение произош- 

> ло и воплотилось, например, 
в создании компьютерного 
ннфор.мационного канала, 
сокращенно —• «ИнНа>.

Интеллигентные, образо
ванные молодые люди, ко

торые не могут гюмыслить 
себя на месте пробивных и 
хамоватых перекупщиков, 
ставших на время хозяева- 
.ми жизни, они нашли более 
естественное применение

своим талантам — разраб<> 
тали компьютерную сеть, 
сделав ее первой действую
щей на территории Средней 
Азии системой компьютер
ных телекоммуникаций. 
Это событие для широкой 
общественности прошло поч
ти неза.метно в октябре 
прошлого года. Но не для 
Р. Иргашева, В. Зубанова. 
А. Гольдинберга. Р. Шара- 
футдинова и других, ибо 
уже спустя год «ИнКа» с 
заметным отрывом стала 
лидировать, обогнала поя
вившихся конкурентов, при
обрела вполне солидных або
нентов — некоторые минис
терства, концерны «Сельхоз- 
маш» и «Машхлопок», «Сав- 
досервис», торговые дома 
— «Узбек Савдо уйи», 
«Шейх», «Эмир», «Барс», 
немало крупнейших заво
дов — ТАПОиЧ, ТТЗ, аг
регатный завод из Ташкента, 
це.ментный из Навои. Ее 
абонентами стали хокимия- 
ты. строительные управле
ния, биржи, брокерские 
конторы и фирмы, частные 
лица... Всего более 100 або
нентов, МБА-ИнКа имеет 
договоры о сотрудничестве 
с аналогичными системами, 
расположенными в других 
регионах СНГ. Словом, на 
дискетах ее компьютеров, в 
их памяти и в архивах име
ется огромное количество 
информации по самым раз
личным направлениям дея
тельности; тысячи коммер
ческих предложений о то
варах, сырье, неликвидах и 
услугах, предлагаемых про
изводителями и посредника
ми, информация о товарах, 
выставляемых на предстоя
щие торги на крупнейших 
биржах СНГ и Узбекистана. 
В базе данных — наблюде
ние за динамикой цен на 
оптовом рынке, прогноз на 
следующую неделю, дайд
жест республиканской прес
сы, нормативные докумен
ты по вопросам экономичес
кой деятельности... Расписа
ние движения поездов и 
самолетов из Ташкента, те
кущие цены на мировых 
рынках, законодательная 
база не только Узбекистана, 
но и многих государств 
СНГ... И еще много-много 
такого. что пока является 
коммерческой тайной, или, 
— как больше любит гово
рить директор МБА-ИнКа 
Рафаэль Шарафутдинов, 
«ноу хау». Поступающие 
сведения ежедневно обнов
ляются, в неделю, бывает, 
информации поступает до 
двух .мегабайтов, или более 
простым языком — до ты
сячи листов новой ин(}х)рма- 
ции. И еще. Вся информа
ция, имеющаяся в МБА- 
ИнКа, систематизирована на 
основе международной клас
сификации, международных 
стандартов, изложенных в 
Женевской конвенции.

НЕДАВНО «МБА-ИнКа». 
была преобразована в ин
формационную компанию, 
учредителями которой стали

Национальный банк внешне- 
эконо.мической деятельности 
Узбекистана. государствен
ная акционерная фирма 
«Ватан». Столь авторитет
ная организация, как Нацио
нальный банк виешнеэконо- 
мической деятельности, не 
зря пошла в учредители 
«МБА-ИнКа», ибо именно 
эту информационную сеть 
отличает значительная ба
за данных, вполне солиднь(е 
клиенты, налаженная техни
ческая связь, наработанный 
опыт и неплохой кадровый 
потенциал.

Да. сейчас еще не весь 
объем информации, не все 
возможности, которые есть 
у «МБА-ИнКа», востребуют- 
ся. Как утверждает Алек
сандр Гольденберг. один 
из работников компании, ча
ще всего абонентов интере
суют пока цены на металл, 
трубы, уголки да швеллеры. 
Но придет время — вспом
ним начало нашего рассказа, 
и все это богатство станет 
неотъемлемым условием 
успеха.

Ведь как сейчас делается 
бизнес? Вслепую, по наитию. 
Все ударились во внешне
экономическую деятельность, 
в создание совместных 
предприятий и готовы созда
вать их с первым- попавшим
ся на глаза иностранце.м, ко
торый представится преус
певающим бизнесменом. О 
его финансовых возможнос
тях, характере бизнеса, 
как правило, ничего нашей 
стороне (за редким исключе
нием) неизвестно. Глаза за
тмевает красивая иностран
ная визитка. А на деле сей 
партнер порой просто оказы
вается «ближним или даль
ним родственником» изве
стного Остапа Ибрагимови
ча Бендера, который хоть и 
не лишен привлекательности, 
но все*гаки по сути своей — 
авантюрист, а иногда и мо
шенник. Справедливости ра
ди надо сказать, что и наши 
доморощенные господа Ос
тапы научились неплохо 
ловчить — родина-то Оста
па все-таки СССР, хоть и 
называется она сейчас СНГ. 
От такого положения стра
дают в итоге все: мы стано
вимся более недоверчивыми 
к иностранным партнерам, 
да и они осторожнее- идут 
на контакт с нами. А причи
на-то всего лишь -В получении 
информации о потенциаль
ном партнере. И необязатель
но речь должна идти о парт
нерах иностранных.

В «МБА-ИнКа» не прос
то сбрасывают в компьютер 
всю принимаемую информа
цию — здесь ее анализи
руют, тем самым в немалой 
степени экономят время сво
их клиентов, делают прог
нозы. потому что просто ин
формация, неосмысленная 
и непродуманная, все^таки 
может остаться никчемной.

В «МБА-ИнКа» любят 
повторять фразу из очень 
умной философской сказки 
Льюиса Кэррола; из-за того, 
что земля движется, надо 
бежать еще быстрее, чтобы 
хоть немного двигаться. 
Так что этот забег, который 
предприняли год назад ин
теллигентные молодые лю
ди. надеемся, приведет к 
неплохому результату.

Л. ЛЕВИТАС.

А цены на энергоносители продолжают расти. И когда их 
иосмичасннй взлет останввится, сегодня нииому не. известно. 
Во всяком случае ясно, что последнее повыш ение на бензин 
и дизтопливо, газ и электроэнергию  все ж е  далеко не послед
нее. Однако пока использование электротранспорта в горо
дах республики обходится значительно дешевле автомобиль
ного, Это прекрасно понимают в Государственной ассоциации 
пассажирского  транспорта г. Таш кента. А потому стараются 
ка к  можно шире, где это возможно, использовать трамваи и 
гаоллейбусы. Но и последних а городе не таи у ж  и много. 
Причем в подавляющем большинстве это старая технина, ко 

торая нередко выходит из строя и т е б у е т  ремонта и тщ а
тельного технического об сл уж и ва н и я /Т ан  ка к  на приобрете
ние новых трамваев и троллейбусов необходимы значитель
ные средства, то  здесь стараются поддерживать в исправном 
состоянии имеющ ийся парк электротранспорта, что, несмотря 
на постоянную  нехватиу запасны х частей, дефицит резино
технических изделий, все же удается делать работникам пред
приятий системы этой ассоциации.

НА СНИМКЕ; одни из лучш их ремонтников троллейбусного 
депо «Красновосточиое» слесарь М агсум Гильфаков за рабо
той.

Ф о т о  М. МАХМУТОВА.

-------------------------------------------------------------------- -̂--------------3
Приходите в гости...

«Три звезды»-на небосводе Чиланзара
о  ресторанах почти не пишут. О коммерческих и подавно. 

Почему — объяснять не приходится. И >то прискорбно —и 
сожалению, общественное мнение об этой сфере общепита, 
и о пишущих о ней субъективно. Я решил подтвердить или 
опровергнуть его и, отложив с зарплаты «иную сумму, от
правился в обеденный перерыв в популярный у ташкентцев 
ресторан «Мевазар Самсунг», что на 18-м квартале Чнлан- 
зара.

Сервис здесь начинается 
сразу у входа, где на спе
циальной площадке шуст
рые молодые ребята в уни
форме мыли машину посе
тителя. И, забегая вперед, 
хочу сказать, за подобную 
услугу денег не требуют. 
Это дело клиента.

При входе в ресторан ме
ня учтиво, с восточным гос
теприимством встретил оп
рятно одетый молодой чело
век. Уже в роскошном. с 
искусно расписанными по
толками и отделанными ре
зьбой по ганчу зале мне по
казалось, что попал на экс
курсию. Миловидная жен
щина-метрдотель вырос
ла как из-под земли и 
предложила столик. Бело
снежная скатерть и живые 
фиолетовые гвоздики сра
зу определили мой настрой, 
на лирический лад. Не ус
пел осмотреться, как офи
циант вежливо, вполголоса 
предложил меню. Вот тут- 
то глаза у меня и разбежа
лись. 30 наименований 
холодных закусок: салат 
из папоротника, морская 
капуста, креветочная икра, 
грибы и много такого. о 
чем я даже не подозревал. 
Ну, о горячих блюдах и го
ворить не приход1Ггся. Здесь 
представлены узбекская, 
корейская кухня и блюда

народов мира. Некоторые 
фирменные блюда поражают 
воображение своими, наз
ваниями: «Лебединое озе
ро», «Сам-Сунг», «Поцелуй 
Чаниты»...

Расплатившись за обед 
(кстати, обошелся он мне 
дешевле, чем ожидал), по
пивая прекрасный черный 
кофе, делаю для себя неко
торые выводы. Кормят 
вкусно, по-домашнему, об
слуга внимательна, коррект
на, цены доступны. Словом, 
мы действительно бываем 
необъективны к заведениям 
подобного рода. А все прто- 
му, что мыслим по старинке, 
не задумываемся о побуж
дениях работающих здесь 
людей, которые стремятся 
заработать не на «обдира
ловке» клиентов, а на мак- 
си.мально большем привле
чении их за счет высокой 
культуры обслуживания. 
Это и есть рынок. Так ра
ботают повсюду. . во всем 
мире. Для нас это пока не
привычно, отсюда и извест
ный стереотип мышления'...

Прежде че.м уйти, зна
комлюсь с тремя очарова- 
тельны.ми хозяйками ресто
рана — с Людмилой, Ан
ной и Ксенией Ли. Людмила 
— профессиональный ме
неджер, мозг предприя

тия. Это деловой н пред
приимчивый человек, кото
рый хочет и может из.ме- 
нить отношение к элементар
ной человеческой потреб
ности; культурно отдыхать, 
вкусно и разнообразно пн 
таться. Самая большая фан
тазерка Анна, Фантазия 
у заведующей производст
вом неиссякаема. Это ска
зывается на широчайшем 
ассортименте блюд. Третья 
сестра — шеф-повар. она 
прекрасно воплопщет псе 
идеи и задумки.

В перспективе предпринм- 
чивые сестры собираются 
создать свое подсобное хо
зяйство по выраи^инанию 
овощей и фруктов, а также 
мини-ферму по выращива
нию скота.

Узбекско-корейский ре
сторан «Мевазар Самсунг» 
не имеет пока отношения к 
всемирно известной фирме 
«Сам-Сунг», но ее предста
вители уже знают о нем,

...«Три звезды в цветущем 
саду» (так звучит в пере
воде название ресторана) се
годня излучают свет госте
приимства. Если хбтите 
хорошо отдохнуть и вкусно 
пообедать здесь - вы' мо
жете запланировать посе
щение этого уголка отдыха 
заранее. Стоит только поз
вонить по телефо1?у 76-33-14,

И еи(е. Не хочу, чтобы 
кЛ-то воспринял эту замет
ку как рекламу. Просто за
хотелось рассказать о лю
дях, которые умеют, а глав
ное, хотят работать на со
весть,

О. АСАДУЛЛА-ЗАДЕ.

В ПЕРВУЮ 
ОЧЕРЕДЬ ПОМОЩЬ 
ПОЛУЧАТ ДЕТИ

Одной из массовых благо
творительных организаций в 
Узбекистане сегодня являет

ся Общество Красного Кре

ста и Красного Полумесяца.

В столице Узбекистана 
благотворительная кампания 
в рамках декады по сбору 
средств в фонд общества на
чалась с оргаяиоации гума
нитарной помощи детскому 
дому № 23 Чиланзарского 
района. А оказало ее Джи- 
закское отделение Киевского 
медицинского объединения 
«Вита^’ п6''Инициативе го
родского отделения Общества 
Красного Креста. Детям бы
ли переданы медикаменты: и 

одноразовые шприцы на сум

му около 20 тысяч рублей.

Директор предприятия «Уз- 
медсервис» В, А, Русинов 
заявил, что его организация 
берет шефство над детским 
домом № 23 и отныне их 
объединение будет всячески 
способствовать тому. , чтобы

сироты не испытывали в чем-

либо нужды.

Хочется верить, что никто, 
будь он бизнесмен или руко
водитель государственного 
учреждения, не останется в 
стороне от этого благотвори

тельного дела и внесет свою 

посильную лепту.

А. ЯКУБХОДЖАЕВ.

Перекрестки науки

Башмачки из » « • дымовой трубы

НАДЕЖДА НА МАЛЫЙ БИЗНЕС
Кабинатвм ммнметрм при Прмидент* Республики Узбе

кистан принят» положение «О малых предприятиях а Рес
публике Узбекистан». А как развиваются малые предприя
тия в системе Узбекского республиканского союза пред
приятий и организаций бытового обслуживания населения 
|Узбытсоюз|.

Сегодня каждому здраво
мыслящему человеку ясно, 
что для крупных государст
венных предприятий процесс 
вхождения в рынок будет 
мучительно болезненным, свя
занным с ломкой сложившей
ся системы материально-тех
нического снабжения и сбы
та продукции, что неизбеж
но приведет некоторые пред
приятия к сокращению про
изводства. Так что ожидать 
от них чуда, во всяком/ слу
чае в ближайшее время, не 
стоит.

Положение может попра
вить малый бизнес, более 
гибкий, легче приспосабли
вающийся к конъюнктуре и 
менее взрывоопасный в со
циально!» отношении, позво
ляющий не только отоварить 
какую-то часть отложенного 
спроса, но и вовлечь «лиш
ние* деньги в предпринитиа- 
тельскую деятельность.

Небольшие цехи в услови
ях полной хозяйственной са
мостоятельности способны 
быстро и эффективно само- 
развиваться, технически об- 

• новлять производство, внед
рять передовые методы его 
организации. управления. 
Именно эти цехи в отличие 
от «флагманов индустрии» 
обладают повышенными воз
можностями для .маневра. 
Они могут оперативно при
спосабливаться к требовани
ям рынка, быстро переосна
щать производство, менять, 
ассортимент продукции и пе
репрофилироваться,

.'Зффектипиость функщио-

нироваиия малых предприя
тий подтверждает и наш не
большой опыт. В настоящее 
время в системе бытового 
обслуживания населения про
водится целенаправленная ра
бота по их созданию. Так, 
например, одним из первых в 
городе Гулистане было соз
дано малое предприятие «Гу- 
зал», оно занимается выпус
ком товаров народного пот
ребления — мунккого и жен
ского белья, трикотажных 
изделий. Трудятся в «Гуза- 
ле» 13 мастеров.

Только на нынешний год 
МП запланировало произвес
ти товаров народного потреб
ления на сумму 700 тысяч 
рублей. С момента создания 
предприятия уже выполнено 
работ почти на полмиллиона 
рублей.

Коллектив опережает свои 
плановые наметки, А это 
значит, предприятие получи 
ло собственные оборотные 
средства. За счет получен
ной прибыли его работники 
вьц̂ упили основные средства 
и приобрели автомобиль для 
вые.здной реализации продук
ции, Оплата груда в «Гуза- 
ле* возросла в несколько 
раз.

В перспективе предприя
тие планирует освоить но
вые виды услуг, перейти на 
изготовлен»  ̂ нового ассорти
мента изделий. откр1.1ть но
сочный, сапожный, ишейный 
цехи.

Все большую популярность 
у жителей Сырдарьинской 
области нс.-гучают шлакоблоч

ные дома. С учетом этого в 
городах Гулистане и Ширине 
созданы малые предприятия 
по изготовлению шлакобло
ков, кроме того, МП в Ши
рине выпускает еща и това
ры народного потребления.

Успешно функционирует в 
Кувинском районе Ферган
ской области малое предпри
ятие «Нафосат» по ремонту 
и пошиву мужской, женской 
и детской одежды. Здесь 
шьют модные юбки, костю
мы. брюки, рубашки, куртки, 
разноцветные платьица и ко
стюмчики для детей, наряд
ные и привлекательные на
боры национальной одежды, 
В МП не работают на вал, а 
производят только модные и 
практичные изделия, кото
рые не залеживаются на при
лавках. Население получает 
больше товаров и услуг, по
является возможность их вы 
бора, а у предприятий растет 
доход, который используется 
на социально-экономическое 
развитие, расходуется для 
материального стимулирова
ния рабочих и служащих.

Не случайно оплата труда 
в «Нафосате» во:»росла по 
срат1сни№ с январем 1992 
года в пять раз. Со( второго 
квартала производится и оп
лата питания в разме))е 20 
процентов зарплаты. Работа 
ведется не только в мастер
ских, но и на до1му. Пред
приятие привлекает пенсио
неров и многодетных женщин, 
имеющий специальности за
кройщиков или портных. 
Сейчас при «Нафосате» ор- 
гани:юваиы трехмесячные 
платные курсы для обучеажя 
нужных производству специ
алистов, Воспитывать собст
венные кадры всегда пред
почтительнее. чем искать их 
на сто1;юие.

Ускоренными темпами 
идет формирование сети ма
лых предприятий по пошиву 
одежды, парик,махерских. по 
переработке сельскохо.зяйст- 
венной продукции, изготовле
нию товаров народного пот
ребления в Кашкадарьинской, 
Андижанской, Наманганской, 
Бухарской и др>тих областях 
республики.

Статус малого предприя
тия предоставил коллективам 
не 'меньп1е прав, чем их полу
чают кооперативы и аренда
торы. Значит, и в рамках 
госпредприятия можно пре
одолеть отчуждение произво
дителя от собственника, если 
дать ему реальную возмож
ность хозяйствовать самосто
ятельно, обеспечить коллек
тивам самостоятельность при
нятия управленческих реше
ний, материально заинтере
совать их в достижении оп 
тимальных производственных 
решений.

С выходом положения «О 
малых предприятиях в Рес
публике Узбекистан», преду
сматривающего создание для 
них режима наибольшего 
благоприятствования, появи 
лась возможность МП направ
лять свою деятельность на 
дальнейшее повьш1еиие заин
тересованности своих работ
ников в высоко;9ффектианом 
труде. Это создает предпо
сылки для формироиании кол- 
лектищюй собственности чле
нов трудового коллектива,

В условиях формирования 
внутрнреснубликанского рын
ка ,в настояп1ее время созда
ется благоприятная среда и 
опти.мальные условия для 
эффективной работы сети 
малых предприятий. Даль
нейший их рост, расширение 
масштабов их деятельности 
будут способствовать разви
тию предпринимательства и 
конкуреш1ИИ н производстве 
продукции И услуг населе
нию республики.

А. МИНГУЛОВ,
И. КОГАН.

ЗАВЕЩАНИЕ 
ВЕЛИКОГО БЕРТЛО

Говоря о химической на 
уке сегодняшнего дня, как 
нельзя кстати будет вспом
нить слова выдающегося 
французского химика-органи- 
ка, государственного и поли
тического деятеля Пьера 
Эжена Марселена Бертло 
(1827— 1907 гг.), глубоко ве
рившего в могущество и ог
ромное будущее химии: «Мы 
будем очень блиэки к осуще
ствлению мечты социализма... 
под тем условием, конечно, 
что удастся изобрести и ка
кую-нибудь духовную химию, 
способную изменить нравст
венную природу человека 
так же глубоко, как наша 
химия изменила природу ма
териальную!.,».

Сегодня мысли его обре
тают реальный смысл. Еже- 
часно сталкиваясь с эколо
гическими катаклизмами, по
чувствовав себя неуютно на 
нашей зелено-голубой плане
те, мы, похоже, трезвеем от 
успехов. Еще недавно убега
ли мы от земли, от природы 
в многоэтажки городов, под- 
ни.мали промышленную инду. 
стрию, с помощью химии вы
жимали из земли-матушки 
чудо-урожаи. А сегодня нет, 
наверное, горожанина, кото
рый не мечтал бы иметь 
свой клочок земли вдали от 
пыли, от шума городского, 
который не заплатил бы 
вдвое-втрое дороже за эколо
гически чистый продукт. А 
какая волна вммущений по
катилась по нашему много
страдальному бывшему Сою
зу: пробудившиеся от эколо
гического невежества граж
дане требуют закрыть чадя- 
щие заводы и фабрики, пре
кратить промышленные сбро
сы в стоки рек и водоемов.

Проснуться-то мы просну
лись. Но проповедуем по- 
прежнему крайности. В эпо
ху всеобщей химизации вен
цом достижений королевы, 
химии считали те дни. когда 
в.место люби.мых шашлыков 
и румяных яблочек мы смо
жем питать свой организм 
те.м же набором белков, жи
ров и углеводов, но синтези
рованным, т. е, выделенным 
химическим путем и обра
щенным в таблетки, пилюли, 
желе: одну такую таблетку 
на завтрак, тюбик желе и па- 
ру таблеток — в обед, пи
люлю — на ужин.

Теперь же. узрев немалые 
потери от продуктов перера
ботки химической промыш
ленности, столь же рьяно 
кри'шм; «Химию долой! Обой
демся как-нибудь и без нее». 
Ну а что же на самом деле 
происходит там, где затаи
лось «зло» — в колбах н 
пробирках, в лабораториях, 
что думают ученые-хими 
ки?

Много интересного рас
сказал человек, беззаветно 
влюбленный в химию, посвя- 
ТИ1ШШЙ ей много научных 
])абот И популярных статей. 
Доктор наук, профессор, за
ведующий кафедрой органи
ческой химии Ташкентского 
химико-технологического инс
титута Дильмурад Юсупович 
Юсупов не только серьезный 
ученый. С полным правом 
можно назвать его и госу
дарственным человоком, ра
детелем за благо народа. Для 
ученых своих степеней он 
еще молод. И тем приятнее 
сознавать, что звания эти 
получил не за «почетные се
дины». а за большой научный 
труд.

— Нападки на химию на 
чались лет пять назад, —

говорит он. — с переосмыс
лением жизни нашей, многих 
духовных ценностей, которы- 
.ми жили мы, нынешние по
коления так и хочется 
сказать, советских людей. 
Тогда же оказалась в опале 
химия, и на сегодня закрыто 
немало предприятий химиче
ской промышленности. А в 
результате исчезли даже ас
пирин с анальгином — тоже 
продукты химии. Конечно, 
ряд предприятий заслужил 
такую кару. Скажем, наш 
Кокандский химзавод, выпу
скавший удобрения, — его

ка. Около пяти лет работаю 
я с главными инженерами 
Владимиром Евгеньевичем 
Ивановы.м и Хамидом Шара 
повичем Шириновым. с на
чальником технического отде
ла -Александрош Васильеви
чем Коротаевым. По их ини
циативе, с их помощью нача
ли мы широкие научные ис
следования по использова
нию отходов производства.

В маленьком тесном кабн 
нетике Д. Юсупова в шкафу 
за стеклом разбросаны маке
ты молекул ацетилена — 
цветные синтетические ша-

час новинка проходит испы
тания на Ташкентском лаке 
красочном заводе. Новый лак 
будет прост и дешея в про 
изводстве.

Для мебельной - же про
мышленности из отходов 
«Навоназоте» ученые-химики 
получили лабораторную про
бу еще одной смолы — за
менителя «зарубежного» ост
родефицитного ядовитого ме
бельного клея. Лишь 13 ты
сяч тонн его Узбекистан мог 
закупать в республиках в 
былые времена. И это при 
предполагаемой потребности, 
к примеру, одного только 
строящегося в Янгиюле заво
да по выпуску ДСП и дета
лей для мебели 30 тысяч 
тонн клея в год. Новый клей 
будет более дешев, доступен, 
совершенно не ядовят. 

Отходы «Навоиазота» —
технология совершенно . не рики. надетые на тонкие бе-- сырье и для та-
отвечала требованиям хими
ческого производства, там 
невозможно что-либо подпра
вить, доделать или реконст
руировать. Необходимо толь
ко коренным образом менять 
профиль производства, что и 
было сделано. Теперь там 
выпускают, кажется, строй
материалы.

Но ведь ряд предприятий 
закрыли, как говорится, про
сто «под шумок» — мол, их 
вредный продукт отравляет 
окружающую среду. Это не
умный, нецивилизованный 
подход к серьезным вопро
сам. Специалисты знают, что 
лучшие дефолианты мы за
возим из... всемирно извест
ной страны-курорта Швейца
рии. Да, именно там произ
водят этот ядовитый химпро- 
дукт, но знаменитая Швей
цария не стала хуже. Все 
дело — в культуре производ
ства. в строгом соблюдении 
технологических процессов, 
наконец, в экономическом 
подходе, в умении считать 
потери и приобретения.

А ведь вопрос — нужна 
ли нам сегодня химия — 
смешон, хотя задают его не 
так уж редко, как кажется, 
и исходит он зачастую от 
вполне солидных людей. Я 
уж не говорю о молодежи, 
которую в нынешнее безвре
менье вообще мало что инте
ресует. Известна многим 
цифра —- в течение года 
каждый человек используеЧ' 
около 1.000 продуктов хими

ческой промышленности. Хи

мия — это не только запу 

гавшие ныне всех удобрения 

и ядохимикаты,

КАКОВЫ ОТХОДЫ -  
ТАКОВА ЖИЗНЬ

Любимец Дильмурада Юсу
пова — производственное 
объединение «Навоиазот».

— Это предприятие — бо
гатство и гордость нашей 
республики, — продолжает 
свой рассказ ученый. - Вся 
его продукция изготавлива
ется на основе местного сы
рья — природного газа. Это 
и большой ассортимент удоб
рений для сельского хозяйст
ва, и уксусная «ислота, и 
компоненты для различных 
продуктов нефтехимии, и раз 
нообразие товаров народного 
потребления. Здесь же выпу
скается синтетическое волок
но нитрон, искусственная 
шерсть, наиболее близкая по 
своим свойствам к шерсти 
натуральной. «Мохер» произ
водят сейчас лишь два города 
бывшего Союза — Наной и 
Саратов. Хотя опрос на него 
велик и реализуется большая 
его часть за валюту. Главное 
же, что я ценю там. это 
коллектив объединения, лю
ди, готовые к поиску, быстро 
воспринимаю1цие и реализу

ющие все новое, шфедовое,

лучп1ее. чего достигает нау-

лые стержни, а рядом 
фигурно вырезанные кусочки 
фанеры, покрытые тонким 
слоем коричневого лака. Ек;е 
это осязаемо являет собой 
то, чем в последнее время 
живет ученый.

...Годами в факелах сжи
гали на «Навоназоте» ацети
ленсодержащие газы, выде
лявшиеся при производстве 
нитрилакриловой кислоты, не
обходимой для получения 
нитрона — мохера. Ученые 
смогли выделить из газовых 
отходов ацетилен и винил- 
хлорид. Ацетилен —■ исход
ное сырье, которое теперь 
возвращается для повторного 
использования в производст
венный цикл. Из винилхлори- 
да получают поливниилхло 
ряд — основу для изготов
ления линолеума, клеенки, 
дерматина, синтетических ма 
териалов для пошива обуви. 
В среднем за год только из 
собственных отходов объеди
нение может получать более 
1.000 тонн ацетилена и око
ло 250 тонн вииилхлорнда, 
а это — тысячи квадратных 
метров той же дефицитной 
клеенки. На «Навоназоте» 
уже начаты работы по орга
низации производства винил- 
хлорнда. Тем более что в 
перспективе — еще большие 
возможности; строящемуся 
совместно с Южной Кореей 
автозаводу понадобится мно
го деталей и запчастей из 
поливинилхлорида, и СП уже 
ищет надежных поставщиков. 
Производство такое можно 
будет наладить на «Навои- 
азоте».

Бич промышленности — 
коррозия железа, стали, чу
гуна, съедающая ежегодно 
до ^  процентов черных ме
таллов. Противоядие ей — 
ингибитор, который до недав
него времени Узбекистан за
купал во многих городах Со
юзе и за границей. Теперь, 
как известно, положение из
менилось; недорого купить 
ингибитор не у кого, а 
своего у нас нет. Вернее, не 
было. До тех пор, пока уче
ные не нашли ему замены. 
При производстве уксусного 
альдегида в отходах присут
ствует кротоновый альдегид 
— жидкость с неприятным 
запахом. Прежде она сжига
лась, а теперь используется 
для получения ингибитора 
коррозии, остальные компо
ненты которого ученые обна
ружили в отходах при очист
ке газов. Всего 0,5 процента 
ингибитора необходимо до
бавлять в сьедаю1цие металл 
кислоты, чтобы избежать 
коррозии металла при про
мывке ими паровых котлов, 
трубопроводов и т. д. Пот
ребность же республики со
ставляет несколько тысяч 
тонн ингибитора в год.

На основе кротонового 
альдегида подучен и ценный 
компонент для производства 
мебельного лака смола- 
краснтель, из-за нехватки ко
торой в последние годы мы 
имеем безликую, бесцвет1̂ ю, 
неприглядную мебель. Сей

кого ценного вещества, как 
пиридин, который получают 
на основе в прямом смысле 
вылетающих пока в трубу 
ацетилена и аммиака. Разно
видности пиридина много 
лет известны за рубежом, 
их широко используют как 
витаминную добавку в пищу 
н в животные корма, они —  
важнейший компонент нико
тиновой кислоты, нспользуе 
мой в лекарственных препа 
ратах от туберкулеза, на их 
основе изготавливаются мно
гие дефолианты, гербициды, 
удобрения. Всего же в мире 
получают ежегодно более 40 
тысяч тонн аналогов пириди
на: 25 тысяч тонн — в 
США, около 15 — в Японии 
н полторы тысячи тонн Со
ветский Союз извлекал до не
давнего времени из каменно
угольной смолы. Теперь по 
различным причинам в стра
нах СНГ пиридина практиче
ски нет, хотя острейшая не
обходимость в нем сущест
вует. За примером ходить не
далеко.

Хлорат магния, использу
емый ныне на полях в каче
стве дефолианта, расходует
ся в количестве 12—25 кг 
на одни гектар. Он практиче 
скн не растворяется, не вы
мывается из почвы и, накап
ливаясь, затвердевает, засо
ряет ее, в конце концов там 
скоро вообще ничего не бу
дет растн. В Ташгосунивер- 
сИтете создан по аналогу с 
зарубежными химикатами 
новый дефолиант эдил, рас
ход которого — всего I кг 
на гектар, он мало токсичен 
н быстро разлагается в почве 
— в течение 5—7 дней. Но 
для производства адила не
обходим пиридин.

Много еще полезных заду
мок у ташкентских и навонй- 
скнх химиков, В ближайшее 
же время они приступят к 
изучению возможностей по
лучения на «Навоназоте» ти
пографской краски из отхо
дов и краски автомобильной.

Таковы плоды совместного 
труда ученых и промышлен- 
никои. Таковыми они .могут 
и должны быть на любом 
предприятии любой отрасли 
народного хозяйства. Высо
кий профессионализм и науч
ные знания, общечеловечес
кая мудрость и гражданская 
совестливость выведут нас 
из экологического хаоса. 
Главное — поменьше шума 
да побольше дела. Как гово
рил Бертло, пришло время 
менять свою нражтв1‘ннун) 
природу. Тогда и бнш.мачкн 
наши не будут вылетать в 
трубу клубами ядовитого ды 
ма, а мы не будем чахнуть 
под сенью «неуправляемой» 
цивилизации. И королева- 
химия станет нам верно слу
жить.

А героям нашим - кафед
ре органичсч;кой химии и объ
единению «Навоиазот» 
спасибо великое за кх доб
рую. честную службу наро
ду.

Т. ЕВСЮКОВА.
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Фотоэтюд Э. БАХЫРОВА.

Гуманитарная помощь Приаралью
Лечебно - профилактичес

кие учреждения Хорезма без
возмездно получили новые 
партии медикаментов, систем 
для переливания крови, одно
разовых шприцев, игл, пере
вязочных и других материа
лов япо^кого производства. 
На этот раз гуманитарную 
помощь оказал им Красный 
Крест Страны восходящего 
солнца, представители кото
рого не раз бывали в При- 
аралье.

Груз из-за рубежа с бла
годарностью приняли в Хо
резмском областном Об
ществе Красного Полу
месяца, Он распределен 
по лечебным учреждени-

СКОЛЬКО ЗУБЫ НИ ЗАГОВАРИВАЙ, 
А ЛЕЧИТЬ ИХ НАДО

Редко кто иэ иас может похаастаться голлмаудсиом улыб
кой. . Даж* датски* улыбки порой обнажают проражеииыа, 
нриаыс, иаъадаиныа кариесом маланьки* зубки. В нам же 
тут дело1

Об >том и миогом другом наша беседа с главным стома
тологом Республики У>бекигтан, доцентом А. А. ЗУФАРО
ВЫМ.

ям. Дефицитные' медикамен
ты отправлены в детские 
больницы, родильные дома, 
переданы станциям скорой и 
неотложной медпомощи.

В нынешнем году медики 
Хорезма получили гумани
тарную помощь из Германии, 
Турции, США. Однако на 
местах при ее распределении 
допускались серьезные про
счеты, Имели место факты 
припрятывания и.мпортных 
медикаментов. До сих пор в 
области немало клитх. куда 
они еще ни разу не посту
пали,

ч
Ю. ИБРАГИМОВ, 

корр. Уз А.

— Алимджан Арнпджаво* 
ВИЧ, что же так губительно 
сказывается на состояннн на
ших зубов? Ведь даже люди 
более старшего поколения н<! 
столько нуждаются в помо
щи, сколько молодые.

— Все дело в том, что 
принимает наш организм из
вне. Самое главное — это 
вода. Очень мало т ней фто
росодержащих веществ, не
которых микроэлементов, Л 
раз вода не насыщена ими. 
значит, и политые ею овощи 
не будут иметь полного на
бора необходимых компонен
тов не только для зубов, но 
н для всего организма. За ру
бежом эту проблему решают 
очень просто — добавляют в 
воду нужные вещества.

Ну, а что касается отно
сительно приличного состоя
ния зубов пожилых людей по 
сравнению с молодыми, то 
надо учесть, что они росли 
!во времена, когда вода и при
рода не находились в столь 
бедственном положении. 
Ваять, к примеру, Приаралье. 
Экологическая ситуация там 
кричащая, но населеяие не 
то что на профилактические 
осмотры, а даже на лечение 
не приходит. Не так давно я 
побывал почти во всех обла
стях республики. И что вы 
думаете? ^  больших, недавно 
отстроенных стоматологичес
ких поликлиниках после один
надцати часов дня посетите
лей не бывает. В день врач 
принимает приблизительно 
от одного до двух больных.

— Здесь, наверное, долж
на помочь санитарное про
свещение?

— Могло бы помочь, если 
бы на него имелись средст
ва. В наших услО'ВИЯ'Х прихо
дится полагаться исключи
тельно на ответственность 
самих граждан. Ведь даже 
если врачи выезжают на 
предприятия для проведения 
профилактических осмотров 
и выявляют там больных, то 
и тогда невелика надежда, 
что кто-нибудь нз них при
дет на лечение, а тем более 
доведет его до конца.

— Конечно, внзнт к дан
тисту всегда сопровождался 
трепетом в сердце н1 дрожью 
в коленях. Понятно, что про
водить болезненные манипу
ляции необходимо, но ведь 
можно же облегчить эти му
чения?

— Да, существует немало 
обезболивающих средств. Но 
сегодня они не по карману 
нашим государственным по
ликлиникам.
• — А кооперативным? И 

как вообще вы относитесь к 
таковым?

— Возможно, они их и ис
пользуют, ведь у них финан
совые возможности шнре, по- 
скольку услуги они предос
тавляют платные. Немало 
сейчас открывается коопера
тивных поликлиник, стомато
логических кабинетов. Что 
же касается качества их 
обслуживания, то тут можно 
поспорить.

Нередко нам приходится 
сталкиваться с их, мягко го
воря, неквалифицированнос
тью в работе. Поэтому я бы 
рекомендовал лучше обра
щаться в государственные 
поликлиники. Здесь вас об
служат специалисты, которые 
отвечают за свою работу. И 
поверьте, что вьфывать зуб 
в кооперативной поликлинике 
так же больно, как и в лю
бой другой, где эту операцию 
проведут бесплатно.

— Алнмджан Аряпджаио- 
внч, людей, как я слышала, 
часто останавливает то,' что 
без документов н медицин
ской карты ях не примут в 
поликлинике другого района, 
если в свою, по каким-либо 
причинам, обращаться не хо
чется...

— Бывает и так, но не 
везде. У нас, в стоматологи
ческой поликлинике на базе 
ТашМИ, принимаются абсо
лютно все, и с них не требу
ют никакой платы или доку
ментов. Если же кто-то бо
ится. что здесь его будут ле
чить студенты, то могу заве
рить, что, даже сев в кресло 
к одному из них, вьк будете 
находиться под контролем

опытных специалистов, кото
рые контролируют работу. И 
потом, необходимо подчерк
нуть. что наши студенты вы
полняют работу более после
довательно и профессиональ
но, чем многие другие, ра
ботающие в кооперативных 
поликлиниках, в которых, 
кстати, далеко не каждый 
посетитель будет обслужен 
специалистом с научной сте
пенью, как это часто пода
ется в рекламе.

Каковы же будут резуль
таты деятельности привати
зированных стоматологичес
ких кабинетов, пока трудно 
сказать, потому что они толь
ко стали появляться. Кстати, 
об этом мы вели разговор 
на третьем съезде стомато
логов.

Мы решили перейти на та
кую оценку работы врача, 
при которой показателем ка
чества труда будет не коли
чество больных, а выполнен
ные операции.

Больше внимания будем 
уделять детской стоматоло
гии. Ведь в нашей республи
ке половину населения со
ставляют дети, а обслужива
ет их всего около семисот 
врачей. Связано это со спе. 
цификой раб.оты детских вра
чей, где не^ходимы особая 
терпимость, внимание, забо
та. Было предложено сокра
тить для них норму приема 
больных, в первую очередь 
улучшить техническую осна
щенность кабинетов.

Съезд обратился к Мини
стерству здравоохранения и 
правительству республики с 
предложением /э том, чтобы 
поставить на производствен
ную основу выпуск некото
рых инструментов и матери
алов, необходимых стомато- 

' логу, 'поскольку аналогичная 
продукция кооперативов не 
отличается качеством.

— Какова, на ваш взгляд, 
наипервейшая задача стома- 
тологнческой службы?

— Была и остается — за
дача регулярных профилак
тических осмотров и диспан
серизации. К стоматологам 
обращаются редко, как я уже 
говорил, и это нас настора
живает.|Мы движемся к рын. 
ку, когда здоровье каждого 
из нас будет самым большим 
богатством.

О. ВАИВИЧЕНСКАЯ- 
ХАБЕНКО.

Роано полгода назад а Уэбекистаие была ааедена система 
талоиоа предупреждений, прилагаемы! и водительским пра
вам. Насколько она окааалась *ффектиаи«й1 На >ту тему 
наш корреспондент беседует с мместителем начальника сто
личной ГАИ подполиовимком У. У. АЗИМОВЫМ.

ПРОБЛЕМАМ ИЗУЧЕНИЯ ГРАФИКИ СТАРОУЗБЕКСКОГО ЯЗЫКА
был посвящен двухдневный 
семинар педагогов республи
ки, который проходил в Ан
дижане.

Гости из областей респуб
лики и города Ташкента оз

накомились с работой педа
гогов области, у которых на
копился хороший опыт по 
преподаванию сгароузбекоко. 
го языка. Они побывали на 
уроках педагогов Р. Кабуло-

ва и У. Ка!рабаева из Ходжа- 
абадского района, изучили 
опыт работы школы № 33 
г. Андижана.

— Большая часть нашего 
духовного наследия написана

на староузбекской графике, 
— сказал инспектор Хаккул- 
абадского гороно Наманган- 
ской области С. Шамсутди- 
нов, — без знания которой 
мы не можем ознакомиться 
с этими ценными книгами. 
Здесь мы увидели, как уме
ло организованы кружки,

проводятся внеклассные и 
внешкольные мероприятия по 
новой дисциплине, что облег
чает усвоение нового мате
риала.

У. САКСАНБАЕВ, 
сов. корр. по Андижан
ской области.

Ийтервш по поводу...

Подполковник Азимов:

ПРАКТИКА ПРИМЕНЕНИЯ ТАЛОНОВ 
ПРЕДУПРЕЖДЕНИЙ СЕБЯ ОПРАВДЫВАЕТ

были зафиксированы в «уте
рянном». У кого есть лиш
ние 400 рублей, взимаемые 
за новый талон, могут поэкс
периментировать.

— А когда водитель со
вершает третье зафиксиро
ванное в талоне нарушение, 
чем это ему грознт?

— Лишением права управ
лять транспортным средст
вом. Правда, это самая край
няя мера. Но мы не собира
емся делать поблажек злост
ным нарушителям.

Напомню, что, помимо пов
торных, в число наиболее 
серьезных нарушений входят 
превышение установленной 
скороста, проезд на запреща
ющий сигнал светофора, не
правильное движение в рай
оне железнодорожного пере
езда и, разумеется, нахож
дение за рулем « состоянии 
алкогольного опьянения.

— Сейчас милиции предо, 
ставлены дополнительные 
права по применению оружия 
для того, чтобы иметь воз
можность защитить от пре
ступников человеческую 
жизнь н задержать нх. Оти». 
спся лн это к ГАН?

— В полной мере. Прак
тика показывает, что води, 
тель, не подчинившийся тре
бованиям инспектора об ос
тановке. очень часто бывает 
не только нарушителем Пра
вил дорожного движения, но 
и самым настоящим преступ
ником. Однако у работников 
ГАИ есть специфическая 
сфера применения огне
стрельного оружия, чтобы 
задержать и обезвредить его. 
это повреждение выстрелами 
скатов автомобиля, что дела
ет его практически бесполез
ным для того, чтобы скрыть
ся. Есть у нас право и при
менять оружие на поражение 
— в тех же ситуациях, когда 
такое право предоставлено 
работникам других подразде- 
леннй органов внутренних 
дел.

Но хочу подчеркнуть — 
все большее место в работе 
.мы отводим профилактике. 
Это тоже целый комплекс 
мер и проблем, заслуживаю
щий отдельного разговора. 
Но и здесь талон п15едупреж- 
деннй играет очень важную 
роль.

,,, Похоже, ташкентский 
опыт готовятся применить и 
в других городах СНГ, в 
Приморском и Хабаровском 
краях. Что, впрочем, естест
венно, поскольку он хорошо 
зарекомендовал себя на прак
тике.

Интервью взял 
Ю. КАЗАЧЕНКО.

— Умар Усманович, к»к 
человек, имеющий более чем 
четвертьвековой опыт работы 
в автоинспекции, расскажите, 
как видоизменялась «талон
ная система» сегодня?

— Водители со стажем хо
рошо помнят, что талоны к 
водительским удостоверениям 
существовали и раньше. Но, 
вновь вернувшись к ним пос
ле значительного перерыва, 
мы эту систему тем не ме
нее изменили. Принципи
альное отлнчие нового под
хода к введению талонов 
предупреждений к водитель
ским удостоверениям в том, 
что сейчас эти талоны спо
собствуют не только усиле
нию наказания за нарушение 
Правил дорожного движения, 
но и являются эффективным 
средством повышения теоре
тических знаний и практиче- 
скиз̂  навыков водителей. Так, 
если в талоне предупрежде
ний есть уже одна запись (яв
ляющаяся эквивалентом 
«дьфки» в старых талонах), 
то при повторном нарушении 
водитель обязательно направ. 
ляется на сдачу теоретичес
ких и практических экзаме
нов, Что никак не освобож
дает его и от ш^афа. Экза
мены, надо сказать, принима
ются очень строго. И жела
ющих сдавать их доброволь
но, конечно, нет. Поэтому и 
стараются не нарушать, а те, 
кто нарушает, вынуждены 
крепко штудировать Прави
ла дорожно1го движения,

— И все же есть, навер
ное, хронические рецидивис
ты и в части пренебрежения 
правилами движения?

— Есть, но с введением 
новой системы их стало зна
чительно меньше. Вот крас
норечивые цифры; за полгода, 
что вновь действуют талоны 
предупреждений, инспектора
ми только городской ГАИ 
было задержано около 100 
тысяч нарушителей, И ме
нее 20 тысяч — за повтор, 
ные нарушения.

— Но, следуя этой логике, 
должно снижаться я число 
дорожно-транспортных проис
шествий. Тем не менее пов
семестно отмечается нх рост.

— Нет, в Ташкенте не 
только приостановлен рост 
серьезных ДТП, но и снижа
ется их количество. Введе
ние талонов предупреждений 
играет здесь существенную, 
но не единственную роль. 
Под руководством начальни
ка столичной ГАИ полковни
ка А. И. Иркабаева была 
разработана целая система 
профилактических, админист
ративных и организационных 
мер, позволившая добиться 
максимальной эффективности 
в работе инспекторов дорож- 
но.патрульной и работников 
других служб, определенного 
технического переоснащения 
— несмотря на существую
щие трудности — всей Гос- 
автоинспекцин Ташкента.

— Но на всякий яд (в 
данном случае '-для злостных 
нарушителей), как известно, 
можно найти противоядие. 
Возьмет такой нарушитель и 
«потеряет» талон предупреж
дений...

— Без особых проволочек 
мы выдадим ему новый. Но 
в новом будут проставлены 
все те нарушения, которые

Граяи культуры

НАМАНГАН 
НЕ ГОЛЛИВУД, 
НО...
Узбекские кинематографи

сты из творческого о’бъеди- 
нения «Юлдуз» завершают 
в Намангане съемки нового 
художествен 1ЮГ0 фильма, ра
бочее название которого «Без 
лица» («Юзсис»),

Главный герой фильма — 
журналист, человек с о<5е.зоб- 
раженным лицом, С детства 
ему все время кажется, что 
Над ним смеются, презирают 
даже близкие ему люди. Он 
становится человеконенави
стником, злым, бездушным. 
На ворованные деньги делает 
дорогостоящую пластическую 
операцию. Теперь он красив, 
не стыдится своего лица. Но 
чувствует, что душа потеря
на, что не может как раньше 
лн>б1ить окружающих его лю
дей.

— Наш фильм — траги
комедия, - говорит главный 
режиссер Исамат Эргашев. - 
Сценарий написал Ш. Бош- 
беков, главный оператор Р. 
Ибрагимов, в главной роли 
Э. Камилов. В фильме так
же снимаются известные в 
республике актеры Н. Рахи
мов, Р. Ахмедова, Ю. Ха
мидова, X. Нурматов.

Режиссера И. .Эргашева и 
его команду зритель хорошо 
знает по комедийным филь
мам «Железная женщина», 
«Железный мужчина» и «Вор 
человек». Кстати, картина 
«Железная женщина» также 
снималась в Наманганской 
области. Приверженность к 
данному региону И. Эргашев 
объяснил так:

- Легко работать в На
мангане. Бескорыстную по
мощь оказывает областной 
хокимият, В ближайшем бу
дущем мы хотим открыть в 
этом городе студию «Наман- 
ганфнльм», и первой будет 
снята картина о великом по 
зте и мыслителе Машрабе, 

Т. АХМАДАЛИЕВ.

Судебная хроника

«ОХОТА»
ПУЩЕ НЕВОЛИ

В один из дней Гусев, от
бывавший наказание в спец- 
коменд&туре Янгиюльского 
ГОВД, неожиданно исчез. По
размыслив о том, что впере
ди срок немалый, он решил, 
что достаточно потрудился на 
благо общества и нуждается 
в отдыхе. Пока сотрудники 
.милиции усиленно разыски 
вали рреступника, он прият
но проводил время в об
ществе давней .анакомой. Но 
все хорошее, как известно, 
кончается быстрее, нежели 
плохое. И в один из вечеров, 
будучи в крагшом подпитии, 
Гусев решил пополнить до
машние продовольственные 
запасы. При полном отсутст
вии наличных он решает 
сделать это за государствен
ный счет. Благо неподалеку 
расположен Карасуйский гос- 
племптицезавод. Глубокой 
ночью через вентиляционную 
репштку Гусев проник в один 
нз цехов завода, С азартом 
охотника он начал ловлю 
птиц. Предвкушение трапезы

с куриными деликатесами до
бавило сИЛ и энергии и нап
рочь отсекло мысль об опас
ности операции. Воистину —

■ охота пуще неволи. Всего ему 
удалось отловить и растол
кать по мешкам двадцать 
птиц стоимостью более двух 
тысяч рублей. Однако отве
дать таковых похитителю не 
удалось.

Заслышав шум, сторож не
медленно призвал на помощь 
сотрудников предприятия.

С учетом неотбытой части 
наказания по предыдущему 
приговору народный суд Ян
гиюльского района определил 
О. Гусеву меру наказания в 
виде шести лет с отбывание.м 
в ИТК строгого режима.

НОЧНОЙ ВИЗИТ
К восьми годам лишения 

свободы с отбыванием в ИТК 
строгого режима приговорен 
неоднократно ранее судимый 
В. Полыгалов. В ходе судеб
ного разбирательства он по
яснил, что совершенное им 
убийство - дело случайное. 
В тот вечер, не застав дома 
сына, он сильно огорчился. 
Родственники пояснили, что

он находится у женщины по 
имени Фая. На поиски тако
вой Полыгалов и пустился 
глубокой ночью. Для начала 
заглянул к своей знакомой А. 
Шайдуллиной. Спросонья 
женщина не сразу сообрази
ла, что от нее хотят. Петом 
ответила, что о мальчике ни
чего не знает, и вновь легла 
слать. Оскорбленный таким 
невниманием, Полыгалов ре
шил заняться воспитанием 
давней приятельницы. Тем 
более, как ему показалось, 
женщина отпустила в его ад
рес пару непочтительных 
слов. Последним доводом 
Полыгалова были кулаки, пу
щенные в ход. Яростные 
удары посыпались на голову 
спя)щей женщины. После че
го он поспешил удалиться, 
однако ночной визит не ос
тался не замеченным. Утром 
А. Шайдуллина была обна
ружена в постели мертвой. 
Экспертиза показала, что 
смерть потерпевшей наступи
ла от закрытой черепно-моз
говой травмы. Вина Полыга
лова полностью доказана ма
териалами дела и в ходе су
дебного разбирательства.

Л. ЭБЕРЗЕНОК.

смотрите , сегодня  ̂ вечером
ВТОРНИК,

14 НОЯБРЯ 
УаТ1 I

18.00 Новости. 18.10 «В 
стране 1 «с*лой детс-к**». 
Мультфильм. 18.30 Пок«эы1 в- 
•т  студня яЕшлик». кСтуден- 
чвские годы», 19.00 «Узбвкие- 
тон» (рус.) 19.Й «Сргортлотр». 
19.25 «Ресскаэкшает дирижер», 
19.55 «Мир исиуссп». Тукт*- 
бек Свипо», 20.30 «Узбекис- 
тои». 20.55 К(»мм«|>ческий 
стиик. 31.00 Прваительспем- 
ный •естии», 21.30 «Хор«*нг, 
воводецконяарЬ. 22.15 Ко*о- 
сти телеком«»нни «Уорлд«4*т»

(США). 22.45 иВоэяращвни* 
«Саятого Лукл». Худож*ст»*н. 
иый фильм.

У1ТВ п
ПОКАЗЫВАЕТ 

СТУДИЯ «ТАШКЕНТ»
18.30 «Осторожно — огои1>1к 

19,00 Проект Конституции 
Республики У*б*кист*н не 
•сенородио* обсуждение. 
19,40 «Музыкальная гостиная». 
20.10 «Ко»4гвмты и комтрек- 
гы». 20.40 По страницам пере, 
дачи «Сегодня яечером». 
21.50 «Кинооко».

«ОМИТА IV»
18.00 Ноюсти (с сурдопере 

аюдом). 18,20 «Земляничный

дожди»». Мультфильм, 18.30 
Футбольное обозрение. 19.00 
•(Богатые тоже г>лачут». 19.45 
«Миниатюр4». 20.00 «Тема». 
20.45 Спокойной ночи, малы
ши! 21.00 Нояости. 21.25 
Филммы А. Миндддзе и В. 
Абдрашитояа. «П ^ад пла
нета. 23.00 «Военное равю». 
23.30 «Я 1 ас любкл,..» А. 
Пушкин. 24.00 Новости. 00.40 
Концерт. 01.30 Волейбол. Чем. 
пиомат Умракны. Женщины. 
«Искра» (Луганск) —«Орбита» 
(Запорожье).

«ДУВЛЬ IV» 
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
18.00—22.00 ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕ
ВИДЕНИЕ.

РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
‘ 22.00 Вести. Астрологичес
кий прогноз. 22.25 «Спортия- 
ная карусель». 22.30 «Возара- 
щение». 23.25 «Артобстрел». 
00.25 Сегодня ■ ,ВС Российской 
Федерации. 00,40 Концерт.

НАРОДНОЕ СЛОВО

и щ  с9зн

УЧРЕДИТЕЛИ:

Президиум Верховного Совета 

Республики У.1бекистан 

и Кабинет министров при Президенте 

Республики Узбекистан

Летопись Мекистш
Знаете ли вы, что»

..первый ■ Средней Лзнн художественный музей был
создан в Ташкенте 19 апреля 1918 года на базе нацио
нализированной дворцовой ‘коллекции картин великого 
князя К. Н. РЧхманова (ныне это Го^дарственный музей 
искусств Республики Узбекистан).

...впервые идея строктельспм огромного Лм]г*^умр-
сного канала с завором воды нз Амударьи у Келифа бы
ла выдвинута ирригаторами Узбекистана в 1939 году. Ка
нал этот предполагалось строить методом народной строй
ки, однако война приостановила подготовку к строитель
ству.

...первым полным кавалером ордена Трудовой Славы в
Узбекистане в 1982 году стал бригадир колхоза имени 
Димитрова Кувинского района Ферганской области Маха- 
маджан Кучкаров. Орденом Трудовой Славы третьей сте
пени он был награжден в 1974 году, второй степени — в 
1976 году и первой степени —: в 1982 году. Этих высо
ких наград Махамаджан Кучкаров был удостоен за полу
чение высоких и устойчивьш урожаев хлоша.

...первая узбекская делегация во главе с председателем 
Президиума Верховного Совета Узбекистана, выехавшая 
на фронт, 1 января 1942 года встретилась на передовых 
позициях с воинами, оборонявшими Москву.

...впервые в Узбекнстан семена водных растений лото
са, эвриале, водяного ореха завезли с Дальнего Востока 
сотрудники Ботайического сада в 1956 году.

...первый Международный турннр по 1(ацнональной 
борьбе кураш состоялся в Хиве в сентябре 1992 года. В 
соревновании мемориала, учрежденного в память прос- 
лавлен1|ого в прошлом хивинского <к>рца и поэта Пахлава 
на Махмуда, приняли участие более 200 спортсменов. Аб
солютным чемпионом турнира стал мастер спорта Давран 
Каландаров' из/ Ханкинского района Хорезмской области.

...а Узбекнстан в 1941 году было ааакунровано 93 про* 
мышленных предпрнятяя, котврые были размещены и пу
щены в эксплуатацию в самый короткий срок.

...первым нз деятелей литературы н искусства Узбекис
тана, кто был удостоен звания почетного гражданина Са*
маркацда, был народный поэт Узбекистана Уйгуи. Это зва
ние ему было присвоено 7 августа 1975 годй.

...первый узбекский советский театр был создан в Фер
гане при культурном проснетительном обществе Скобелев- 
ских младомусульман и назывался Дрвматической труппой 
мусульманской «молодежи. Открытие его состоялось 1 мая 
1918 года концертной программой и инсценировкой Хам
зы «Рабочий».

...впервые полный перевод повмы Алишера Навоя «Фар-
хад и Ширин* на венгерский язык был осуществлен 
Э. Вродски и издан в Будапеште в 1973 году.

..первый субботник в Средней Азин был проведен же- 
лезнодорожниками на станции Ташкент 17 октября 1919
года.

Собрал н составил В. ТЮРИКОВ.

ВНИМАНИЕ!

Организация покупает хлопок-волокно и хло
пок-сырец 4-го, 5-го типов

ЗА БЕЗНАЛИЧНЫЙ И НАЛИЧНЫЙ РАСЧЕТ.
Наш адрес; Республика Казахстан, г. Чимкент, 

ул. Полторацкого, 114.

Телефоны: (32522) 3-85-87, 3-36-84. (3252) 
62-35-55, 66-56-31.

К СВЕДЕНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
ПРЕДПРИЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИЙ!

Узбекско-российское предприятие производит 
платежи из России в Узбекнстан и обратно.

Телефон в Москве: (095) 256-03-36, факс: 
128-83-43.

Телефон в Ташкенте; 56-52-77.

В связи с организацией Узбек
ской государственной акционер- 
ной ассоциации по переработке 
и реализации хлопка главное уп
равление «Узгловлегснабсбыт» 
при Кабинете министров Респуб
лики Узбекистан и республикан
ское производственное объедине
ние «Хлопкопром» при Министер
стве сельского хозяйства Респуб
лики Узбекистан ликвидируются.

Претензии принимаются в те

чение месяца со дня опубликова
ния.

Главный редактор Анвар ДЖУРАБАЕВ.
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